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А В М — н а  п о л н у ю  м о щ н о с т ь !
КТО. ВПЕРЕДИ?

К о м м е н т и р у е м  х о д  
с о р ев н о в а н и я  м а ш и 
н и ст о в  а гр ега то в  по  
п р и го т о в л ен и ю  в и т а 
м и н н о й  т р а в я н о й  м у 
ки

Соревнование за достой
ную встречу XXV съезда 
КПСС разгорается с каж
дым днем. В него включи
лись и машинисты агрега
тов по приготовлению вита
минной травяной муки. Та
ких агрегатов в нашей обла
сти более шестидесяти.

Лидерство с первых дней 
захватили и никому не усту
пают механизаторы АВМ-0,4 
Туганской птицефабрики во 
главе со старшим машини
стом В. Д. Суком. Ко 2 сен
тября этот коллектив выра
ботал 839 тонн муки, значи
тельно перекрыв проект
ную мощность агрегата.

В чем секрет успеха ту- 
ганцев? Это — трехсмен
ная работа, коллективная 
ответственность за поручен
ное дело. И еще — усилен
ное внимание руководителей 
фабрики к агрегату: он всег
да обеспечен запасными ча
стями и сырьем для произ
водства муки.

Следующие четыре места 
заняли коллективы агрега
тов АВМ-0,4, где старшими 
'машинистами В. И. Страту- 
лат (совхоз «Молчановский» 
—448 тонн), Г. Ф. Визнович 
(колхоз «Первое мая» Пер
вомайского района — 447), 
П. Ф. Завьялов (совхоз 
«Колпашевский» — 441) и 
И. М. Барыньгч (совхоз име
ни XXI съезда КПСС Ко- 
жевниковС'К01ГО района — 
440 тонн).

Следует отметить, что 
АВМ-0,4 в совхозе имени 
XXI съезда КПСС эксплуати
руется первый год. И нович
ки добились, прямо скажем, 
очень большого успеха, во
шли в пятерку лучших. Это 
случилось потому, что руко
водители фирмы «Обская» 
доверили агрегат лучшим 
механизаторам,," опытным 
специалистам.

В некоторых районах при 
подведении итогов непра
вильно определяют победи
телей. Итоги подводятся не 
дифференцированно, как 
справедливо отмечал в сво
ей статье в «Красном знаме
ни» И. М. Барыныч, а по 
валовой выработке, без уче
та мощности агрегата. Но 
ведь АВМ-0,65 на шестьде
сят процентов, а СБ-1,5—в 
три с лишним раза мощнее 
агрегата АВМ-0,4. Вот и по
л у ч и л о с ь ', что занимавший 
первое место в Кожевников- 
ском районе агрегат 
АВМ-0,65 совхоза «Мали
новский» оказался в обла
стном соревновании на вось
мом месте, «отстал» от 
второго районного призера 
— агрегата АВМ-0,4 из 
совхоза имени XXI съезда! 
КПСС по у с л о в н о й  выработ
ке на 1 2 5 ’тонн. Однако и 
выработка в 315 тонн на ус
ловный агрегат АВМ-0,4 —

тоже неплохое достижение 
коллектива из совхоза «Ма
линовский», где старшим
машинистом Н. Г. Макарен
ко. Высокой производитель
ности достигли также агрега
ты, возглавляемые старши
ми машинистами В. М. Бер
гером (совхоз «Кандинский» 
Томского района — 340
тонн), П. А. Мерзляковым 
(совхоз «Заветы Ильича»
Бакчарского района — 316), 
С. И. Рыжуком (колхоз
«Маяк» Первомайского рай
она — 315), И. И. Ивано
вым (совхоз «Кривошеин- 
ский» — 301), А. И. Колби? 
ным (совхоз «Заря» Томско
го района — 300 тонн).

Половина коллективов аг
регатов АВМ области выра
ботала по 200 и более тонн. 
У остальной половины, к 
сожалению, выработка го
раздо ниже. Это объясняет
ся невниманием руководи
телей многих хозяйств к аг
регатам, у которых большое 
будущее. Они не обеспечи
ли свои АВМ зеленкой раз
ного срока посевов для бес
перебойной работы, подол
гу устраняют неисправно
сти, назначают машинистами 
неопытных механизаторов. 
Только этим можно объяс
нить, что 13 агрегатов выра
ботали с начала сезона мень
ше чем по 100 тонн муки. 
Если для северных районов 
это как-то и объяснимо, то 
ддя южных — нет. Среди 
агрегатов, дающих низкую 
выработку, — четыре АВМ 
из Зырянского района. Так, 
коллектив старшего машини
ста А. И. Лйтовченко из 
колхоза имени Калинина с 
начала сезона выдал на ус
ловный агрегат всего 45 
тонн муки, старшие машини
сты В. П. Марковский и 
А. Н. Лиманов из колхоза 
имени Жданова выработали 
соответственно 66 и 72 тон
ны муки. В Шегарском рай
оне крайне плохо исполь
зуется мощный агрегат 
СБ-1,5 в совхозе «Вперед» 
(старший машинист М. С. 
Кромин), а АВМ-0,4 из сов
хоза «Рассвет» (старший 
машинист М. И. Гузов) вы
работал 51 тонну витамин
ного корма.

Плохо, что кое-где уже 
начинают свертывать работу 
агрегатов, объясняя это от
сутствием травы. Так соби
рались поступить, напри
мер, в совхозе «Заря» 
Томского района: задание 
сезона выполнено, зачем 
утруждаться?! Обстанов
ка нынешнего года диктует 
совсем другую задачу — 
АВМ должны работать до 
снега. Для выработки муки 
можно и нужно использо
вать отаву сеяных и естест
венных трав, полову, траву, 
выкошенную на неудо.бипах, 
поздние посевы зеленки, а в 
северных районах — посевы 
зерновых, которые не успе
ют созреть. Времени, чтобы 
выработать как можно боль
ше м у к и , выполнить и пере
выполнить предсъездовские 
обязательства, достаточно. 
Главное —; умело организо-. 
вать процесс, чтобы агрега
ты не стояли ни минуты.

НАЧЕТ З А  ПОТЕРИ
Качество уборки зерновых культур в Новокривошеин- 

ском отделении совхоза «Кривошеинский» обсуждалось 
позавчера на заседании районного комитета народного 
контроля. Проверка показала, что уборка озимой ржи на 
отдельных массивах ведется некачественно. На 20 гекта
рах допушен высокий срез, местами обрезались колосья. 
Многие комбайны не были загерметизированы. На этой 
плошали потеряно 60 центнеров зерна. Совхозу нане
сен материальный ущерб. Виновники — главный агроном 
совхоза А. В. Ч.уклай, агроном отделения С. А. Речкин, 
управляющий отделением Г. П. Булавский. Они не пре
секают подобных нарушений. Поля после уборки комис
сией не принимаются. Не применяются и меры матери
ального воздействия к бракоделам.

Районный комитет народного контроля за некачествен
ную уборку и нераспорядительность произвел денежный 
начет в размере месячного оклада,на главного агронома 
совхоза «Кривошеинский» А. В. Чуклая. Директору 
совхоза предложено дополнительно рассмотреть этот слу
чай и привлечь виновных к дисциплинарной и материаль
ной ответственности. Председателю головной группы на
родного контроля совхоза В. Т. Гасюль рекомендовано 
активизировать работу групп и временных постов, создан
ных в каждом комбайновом звене, отряде, на зерноком- 
плексе.

А. ПОСТОВАЛОВ.

Герард Филиппович Ди- 
стель первый сезон работа
ет машинистом АВМ-0,65 в 
совхозе «Первомайский» 
Колпашевского района. Пер
вую витаминную муку здесь 
получили в середине июля, 
в августе агрегат работал 
на полную мощность, изо 
дня в день наращивая тем
пы. Герард Филиппович пер
вым в районе доказал, что 
на этой сложной машине 
можно вырабатывать по 7 — 
8 и более тонн за смену.

На снимке внизу: Г. Ф.
Дистель.

Фото Л. Алгина.
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Коллектив Стрежевского правления буровых работ 
30 августа выполнил задание пятилетки по бурению 
скважин. Пробурено 730 тысяч метров. Освоено 73,1 
миллиона рублей капитальных вложений. Промысло
вики получили сверх плана 15 скважин. Производи
тельность труда возросла за это время на 70 процен
тов — в два раза больше, чем предусматривалось 
контрольными цифрами на пятилетку. В честь XXV 
съезда КПСС решено пробурить сверх первоначальных 
обязательств еще 900 метров.

Телеграмма такого содержания пришла из Стре- 
жевого. По просьбе редакции ее комментирует се
кретарь парторганизации управления буровых ра
бот К). А. Пономарчук.

Н А В С Т Р Е Ч У  
X X V  СЪЕЗДУ

К ПС с
1л

В Елизарьевском отделе
нии совхоза «Петровский» 
Кривошеинского района при
мер самоотверженного труда 
показывает комбайнер Егор 
Васильевич Кривошеин. 
Две нормы в день — вот его 
выработка.

Фото Н. Митикасова.

Тимофеевка на семена
Н ы неш ним  летом т р у ж е н и ки  

М о лчановско го  отделения сов
хоза «М олчановский» вы расти 
ли неплохой  ур о ж а й  тимоф еев
ки . М еханизатор А. А. Зверев 
за ко н чи л  ко со ви ц у  и обмолот 
этой ку л ь т у р ы , получил 28 
центнеров сем ян. Отделение 
обеспечило себя собственны м и 
семенами. Раньш е их п о ку п а 
ли.

И. М АКАРО В.

D  ИКТОР Никанорович 
был явно недоволен:

— День прошел, а вроде 
бы ничего и не сделал...

Почти весь этот день Пав
лов мотался по полям и лу
гам, выполняя,: по сути дела, 
обязанности диспетчера. 
Председателем колхоза . он 
работает недавно — с вес
ны.

Хозяйство сейчас в труд
ном положении. Во-первых,

во время обеда? Не слиш
ком ли накладно — сгонять 
комбайны со всех полей к 
одному месту? Ведь на это 
уходит не пять минут. Да и 
здешние поля — не шоссе, 
а комбайны — не такси. 
Можно бы комбайнеров сво
зить на автомашинах —• вон 
они стоят в ожидании зерна.

Но все ли комбайны в 
деле? Их в колхозе 27. По 
словам В. А. Воробьева,

Д ен ь  после 
А о ж  д

еще не совсем закончился 
период его становления —. 
организовалось всего три 
года назад, - «отпочковав
шись» от колхоза «Маяк». 
Во-вторых, здесь пока кор
мов заготовлено меньше по 
сравнению с другими хозяй
ствами Первомайского райо
на.

— Много лугов было за
топлено, -— говорит главный 
агроном колхоза В. А. Во
робьев. — Ждали, когда 
сойдет вода. Да и лугов ма
ловато.

Сенокос идет медленно. 
Все что-нибудь да не ладит
ся. Вот и в этот день) после 
дождя. Погода позволяла 
вести все полевые работы: и 
заготовку кормов, и жатву, 
и подъем зяби, и сев ози
мых. Из четырех кукурузо
уборочных комбайнов два 
стали: в одном поломка, на 
другой не нашлось водителя. 
Да и первые два тоже нача
ли работу не вдруг. Павлов 
метался по лугам в поисках 
то сварочного агрегата, то 
недостающего тракториста. 
Это же делали и управляю
щие отделениями, бригади
ры.

Дела на уборке кукурузы 
наладились только к вечеру, 
и в силосные ямы было све
зено всего 80 тонн зеленой 
массы: два комбайна сдела
ли по два круга...

Несколько получше об
стояло дело на жатве. Прие
хали мы на ржаное поле, где 
увидели:«толпу» комбайнов 
—- семнадцать! Комбайнеры 
съехались на обед, который 
сюда только что привезли. 
Столовой служит кузов гру
зовика. Здесь, как объясни
ли, применяют групповой 
метод уборки.

Групповой метод — дело, 
конечно, прогрессивное. Но

работать могут 24 (некото
рые из них, к сожалению, 
стоят из-за поломок). Ну, а 
где же еще три?

— Они были переобору
дованы под лафеты. Но ла- 
фетить нынче нечего. Хлеба 
низкорослые... Все зерновые 
решили убирать напрямую, 
— объясняет главный агро
ном, — так что эти комбай
ны оказались не у дел...

Зерновые в «Заре» посея
ны на 3.558 гектарах. Мно
го хлебов, особенно овес, 
еще зеленые. Колхозу на 
свой фураж надеяться не 
приходится. Как же в хо
зяйстве думают решить кор
мовую проблему? Есть ли 
выход из создавшегося по
ложения?

Есть, конечно. Надо уве
личить темпы уборки куку
рузы. И убирать надо бе
режливее. А то ведь мы бы
ли свидетелями и такой кар
тины: зеленая масса сыпа
лась из комбайна не в ку
зов грузовика, а на кабину, 
на землю...

Стараясь запасти как мо
жно больше кормов, в кол
хозе почти сразу же за ком
байнами скирдуют солому, 
что, разумеется, очень пра
вильно. Плохо то, что скир
дуется она небрежно. Полу
чаются не скирды, а растре
панные кучи. Солома раз
бросана по всему полю, гу
стыми клочками желтеет 
она и на свежей зяби.

Сегодня очень ясно про
являются все зимние недо
работки. Ведь не случайно 
силосные комбайны часто 
вынуждены стоять: плохо
отремонтированы. Служба 
полевого ремонта тоже рабо
тает не особенно четко, опе
ративно.

В помощь колхозникам 
приезжают гоцожане. Есть

среди них и ремонтник 
Ф. Зиннуров, слесарь заво
да измерительной аппарату
ры. Мы встретили его в то 
время, когда он страдал От 
безделья:

—- Никто не сказал,' что 
делать... То ли силосные 
комбайны пошлют, ремонти
ровать, то ли зерновые... 
Жду бригадира.

И это ожидание длилось 
почти весь день. А в ремонт
никах острая нужда.

Много пришлось выслу
шать нареканий в адрес во
дителей томской автоколон
ны № 1976.

— Четырнадцать автома
шин у нас из колонны, — 
рассказывал Воробьев, — 
но половина стоит: то полом
ки, то еще что-нибудь. Сами 
судите, как работают: вот
машина под номером 17-57 
за десять дней сделала все
го 48 тонно-километров!

Руководитель автоколон
ны И. П. Гребнев, с кото
рым мы встретились в Пер
вомайском, не отрицает ви
ну шоферов:

— Одного уже уволили, 
дцугого оставили до первого 
замечания... А двое из «За
ри» сами сбежали.

Но мало констатировать 
подобные факты — нужны 
действенные меры. И брига-,, 
диру шоферов, работающих 
в «Заре», В. И. Шулякову, 
необходимо ■ ответственнее 
относиться к своим обязан
ностям. Хотя и у него есть 
отговорки:

— Комбайны стоят, и мы 
стоим...

Чтобы запасти больше се
на и сенажа, правление по
просило каждую колхозную 
семью заготовить по 5 цент
неров сена. Если это будет 
сделано, то колхоз получит 
дополнительно около 150 
тонн кормов. (Пример пода
ют ежинские доярки, скосив
шие вручную на сенаж око
ло 20 тонн травы). Решили 
также косить на сенаж и 
тот овес, который не успеет 
созреть. Пущен в дело 
пресс-подборщик, накотором 
работает механизатор рай- 

• онного отделения «-Сельхоз
техники» Г. Глазырин. 
Скирдуется ржаная солома.

Время, чтобы наверстать 
упущенное, еще есть. И это 
можно сделать при условии, 
если руководители колхоза 
и шефствующих организа
ций сумеют так организо
вать труд на лу-гах и полях, 
что не только дни, но и ча
сы будут заполнены напря
женной и производительной 
работой.

А. СОЛОВЬЕВ.
П ер вом ай ский  район.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ВЫПОЛНЕНЫ
Труженики сельского хо- ства текущего года по про- 

зяйства Хабаровского края даже зерна государству, 
успешно выполнили народ- Колхозы и совхозы края 
■нехозяйственный план и со- принимают меры к быстрей- 
циалистические обязатель- . шему завершению всех по

левых раоот, созданию проч
ной кормовой базы для жи
вотноводства, , строительству 
и ремонту животноводческих 
помещений - и выполнению 
планов по производству и 
продаже всех сельскохозяй
ственных продуктов.

Недавно лучшие специа
листы управления пробури
ли миллионный метр про
ходки с начала освоения Со
ветского месторождения. 
Если за первые 5 лет подго
товлено скважин общим 
метражом около 300 тысяч, 
то за последующую, еще не 
полную пятилетку — 730 
тысяч. Сопоставление более 
чем убедительно показывает 
быстрые темпы роста кол
лектива. Даже если взять 
первый и завершающий го
ды этой пятилетки, то объ
ем бурения со 135 тысяч 
метров возрастет до 190 
тысяч.

Такое быстрое наращива
ние метража стало возмож-- 
ным,- конечно, при условии 
ускоренного развития про
изводственных мощностей. 
Управление сегодня распо
лагает хорошей современ
ной производственной базой, 
укреплены все вспомога
тельные службы, продумана 
четкая специализация цехов. 
Последние годы мы не ис
пытываем недостатка в ква
лифицированных рабочих. 
Ведущие специалисты
бригад — бурильщики — 
опытные, подготовленные 
профессионально люди. Они 
до мелочей знают местные 
условия, особенности место
рождения, так как работа
ют на нем давно. По-суще
ству среди них нет текуче
сти" кадров. С опытом прихо
дят и мастерство, умение. 
Если в 1971 году средняя 
скорость проходки составля
ла 2.686 метров на станок 
в месяц, то в прошлом году 
она поднялась до 3.590 
метров. За 8 месяцев этого 
года она равна 3.900 мет
рам. Больше мы стали бу- 
оить и на одного рабочего. 
В: девятой пятилетке этот 
показатель возрос с 260 
метров до 390 (ожидаемое 
нынче). Снизилась себестои
мость метра проходки.

Для нас очень важны эти 
показатели эффективности, 
так как управление работа

ет по новым условиям пла
нирования и экономического 
стимулирования. Весь кол
лектив заинтересован в том, 
чтобы пробурить больше и 
более дешевых метров, обес
печить нефтяников необхо
димым фондов скважин.

Для повышения эффек
тивности работ большое зна
чение имело соревнование 
за высокие скорости про
ходки, начатое по инициати
ве бригады, которой руково
дит лауреат Государствен
ной премии мастер В. Г. 
Калиничук. В начале пяти
летки ставилась цель пре
одолеть рубеж 40 тысяч 
метров за год. Сейчас все 
коллективы превысили
прежние рекорды, i Объем 
проходки на бригаду в сред
нем по управлению возрос 
с 33,8 тысячи метров в год 
до 60 тысяч. Это позволило 
нам уменьшить количество 
буровых коллективов.

Стремление работать про
изводительнее, сдавать каж
дую скважину с ускорением 
стало стимулом широкого 
применения новой техники, 
прогрессивной технологии. 
Большой эффект дал пере
ход на кустовое бурение. 
Значительно сократились 
потери времени при монта
же установок, «окна» буро
вых бригад, улучшилось ис
пользование оборудования. 
Значительно уменьшилась 
наша зависимость от погод
ных условий. Сейчас с од
ного основания —- насыпно
го куста бурится 5—7 сква
жин. Многое сделано по со
вершенствованию техноло-

Задача управления не 
только готовить эксплуата
ционные скважины, но и ве
сти доразведку Советского 
месторождения. Его оценки, 
сделанные геологами, в об- 
щем-то, подтвердились. Но 
более подробное изучение 
выявило новые продуктив
ные горизонты, значит, и до
бавку к уже известным за
пасам. Выходим мы с поис
ково-разведочным бурени
ем в следующие годы на 
Вахское и Нижне-Вартов- 
ское нефтяные, Северное 
газоконденсатное месторож
дения. Большой интерес вы
зывает скважина на Мед- 
ведевской площади, которую 
нам Предстоит пробурить в 
будущем году. Если она ока
жется успешной — даст 
фонтан, то сразу же увели
чится перспективность зе
мель Александровского рай
она.

Новые задачи потребуют 
и роста объемов проходки. 
Уже в будущем году надо 
будет пробурить около 250 
тысяч метров. Планируется 
увеличение работ и в после
дующие годы. К этому уп
равление готовится уже се
годня.

План управления на за
вершающий год пятилетки— 
пробурить 179,6 тысячи мет
ров. Наше обязательство 
было на 1,5 тысячи метров 
больше. Сейчас мы его пе
ресмотрели. Во всех брига
дах прошло обсуждение по
становления ЦК КПСС о 
развертывании соревнования 
в честь XXV съезда КПСС. 
Решено пробурить дополни
тельно к обязательствам 
еше 900 метров. Нынче, какЬс иШопС 1 ЬиЬа'пШи i CAriU ЛU- i,

гни. Все бригады сейчас бу-\ никогда, по-боевому сорев.
- - «уются коллективы. Наи

большей проходки добилась 
бригада мастера В. Г. Кали- 
ничука, которому недавно 
присвоено звание Героя Со
циалистического Труда. Но 
больше всех сверхплановых 
метров имеет бригада масте
ра В. П. Прочена. Так что 
определить победителя в 

, трудовом споре к . нашему 
профессиональному праздни
ку будет нелегко.

рят на облегченных мало- 
гл..нястых растворах, с по
мощью двух насосов, имея 
хороший подбор долот, со
ответствующих разрезу
скважин. С приходом на ме
сторождение линии электро
передачи буровые установки 
оснащены 'электроприводом. 
Сразу же резко улучшилась
культура производства. 
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выполнить план 9 месяцев

п ш
ПОБЕДИТЕЛИ
Т Р Е Т Ь Е Й
Д Е К А Д Ы

Бригады на выгрузке ле
са из воды Томского лесопе
ревалочного комбината про
должают соревнование в 
честь Дня работника леса и 
XXV съезда КПСС. Учиты
вая важность фазы выгруз
ки, партком и рабочком 
предприятия разработали 
новые условия соревнова
ния, итоги его подводятся 
подекадно.

В третьей декаде августа 
на первом участке вновь от
личилась бригада Таисьи 
Белякиновой. Этот коллек
тив перевыполнил задание 
на 121 процент. Но самые 
высокие показатели на вто
ром участке. Здесь победи
телем вышла бригада В. Ку- 
вашиновой. Установленное 
задание этот коллектив пе
ревыполнил почти в 2,5 ра
за. Более 5.000 кубометров 
сверхплановой древесины 
выгрузила бригада А. Сизо
вой. Хорошо поработали 
бригады, возглавляемые 
Н. Базиной, А. Чембулато- 
вой. А. Кудрачевьш и 
А. Магайнутдиновой.

П. АНИКИНА, 
инженер отдела труда и * 
заработной платы Том
ского лесоперевалочно

го комбината.

У С П Е Х
П Р И Н О С И Т
опыт

Упорное
развернулось

соревнование 
между комсо

мольско-молодежной брига- 
* дой Владимира Дикова и 

коллектива опытного масте
ра лесозаготовок ' Владимира 
Юркива с Кузуровского ле
сопункта Белоярского лес
промхоза. Оба коллектива 
трудятся на вахтовом участ
ке «Треш».

По итогам августа впере
ди бригада В. Юркива, вы
полнившая задание почт  ̂
на 150 процентов.

Ознакомившись с поста
новлением ЦК КПСС о со
циалистическом соревнова
нии за достойную встречу 
XXV съезда партии, коллек
тивы лесорубов прилагают 
все силы, чтобы достойно 
подойти к знаменательной 
дате. В августе бригады за
готовили более 8 тысяч ку
бометров леса сверх плана. 
Решено годовой план и обя
зательства выполнить до
срочно, а двухмесячный 
план 1976 года — к 24 фев
раля.

В. ЗЫКОВ.
В е р хн е ке тски й  район.

ОТСТАВАНИЕ
ПРЕОДОЛЕНО

В период весенней распу
тицы Осиповский лесопункт 
Парабельокого леспромхоза 
допустил отставание по вы
возке и производству дело
вой древесины. К концу вто
рого и в третьем кварталах 
осшговцы предприняли ме
ры, чтобы выправить поло
жение. На лесопункте не 
хватает трелевочных тракто
ров. Чтобы работать рит
мичнее и производительнее, 
бригада В. Осадчего пере
шла на двухсменный режим 
работы. Были использованы 
резервы и в других коллек
тивах: уплотнен , рабочий
день, полностью укомплек
тованы лесосечные звенья, 
бригады на вывозке леса и 
раскряжевке древесины.

В июле и августе осипов- 
цы перевыполнили месячное 
задание. Поставлена цель

ко Дню работника леса.
Коллектив лесопункта го

товит прочную базу для ра
боты в зимний период. В од
ном из урочищ успешно тру
дится бригада на заготовке 
леса в запас. У зимней лесо
возной дороги будет уложе
но не менее 12 тысяч кубо
метров хлыстов. Чтобы уско
рить вывозку, с первого 
сентября ведется строитель
ство дороги через трудно
проходимое болото. Как и в 
прошлые годы, вывозка бу
дет осуществляться в две 
смены. Подобраны экипажи, 
водители готовят к работе 
лесовозы.

Лесопункт неплохо обес
печен рабочими основных 
профессий. Кроме того, в 
Томской лесотехшколе обу
чаются четыре механизато
ра. Они начнут трудиться с 
наступлением зимнего сезо
на.

Намечено создать запас 
древесины и на период ве
сенней распутицы. Для это
го на вахтовом участке Вя- 
лово до самого ледостава 
будет работать укрупненная 
валочная бригада.

Т. НЕЛЬМАЧЕВ.
П арабельский  район.

В СЧЕТ 1976 года
В последние дни августа 

коллектив рабочих и служа
щих. Красноярского лесо
пункта Ергайского леспром
хоза одержал большую 
победу. За четыре года и во
семь месяцев выполнен пя
тилетний план по выпуску 
деловой древесины. Произ
ведено и отправлено на 
стройки страны 786 тысяч 
кубометров добротной дре
весины — на 10 тысяч 
больше задания. Коллектив 
лесопункта борется за до
стойную встречу предстоя
щего XXV съезда партии. В 
оставшиеся четыре месяца 
будет заготовлено сверх 
плана около 60.000 кубомет
ров древесины.

К. ЛОБАНОВ.
К р и в о ш е и н ски й  район.

ПРЕБЫВАНИЕ В ТОМСКЕ МИНИСТРА ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКОЙ 
П РО М Ы Ш Л ЕН Н О С ТИ  СССР А. К. А Н Т О Н О В А

3 —5 сентября в Томске 
находился министр электро
технической промышленно
сти СССР А. К. Антонов. 
Он посетил предприятия от
расли — объединение «Сиб- 
кабель», заводы «Сибэлек- 
тромотор», электротехниче
ский, электроламповый, на
учно-исследовательский ин
ститут электромеханики, 
другие учреждения, а также 
объекты городского хозяй
ства и торговли. С участием 
министра в обкоме КПСС

состоялось совещание ди
ректоров, руководителей 
партийных и профсоюзных 
организаций предприятий 
электротехнической про
мышленности города, на ко
тором обсуждались задачи 
по выполнению планов и со
циалистических обязательств 
завершающего года и всей 
девятой пятилетки, по до
стойной встрече XXV съез
да КПСС.

При этом, были рассмотре
ны перспективы электротех

нических предприятий обла
сти в десятой v пятилетке. 
Особое внимание уделялось 
вопросам повышения каче
ства продукции, эффективно
сти производства, комплек
сного развития заводов, 
дальнейшего улучшения ус
ловий труда и быта.

В обсуждении вопросов 
приняли участие первый се
кретарь обкома КПСС Е. К. 
Лигачев, председатель облт 
исполкома Н. В. Лукьяне- 
нок, секретарь обкома КПСС 
А, И. Бортников.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ- гб сентября 1975 года :

РЕШЕНИЕ ПРИНЯТО. ЧТО СДЕЛАНО ?

ю
а товарищеский суд так и не 
рассмотрел те злополучные
дела. _

И такая деталь. На собра-

Последний год девятой 
пятилетки наше строитель
ное управление № .1 треста 
«Томекпромстрой» начало 
неплохо. В первом полуго
дии коллектив выполнил 
план как по генподряду, так 
и собственными силами. Та
кой успех был обеспечен 
тем, что еще в прощлом го
ду в управлении позаботи
лись о подготовке фронта 
работ, о строительных мате
риалах и механизмах, о 
комплектовании бригад.

Но начался июль, и «уз
ких» мест вдруг стало столь
ко, что план затрещал по 
всем швам: то нет бетона, то 
не пришел автокран, то суб
подрядчики . подвели.

Взять наш объект — ла
бораторно - конструкторский 
корпус НИИ электромехани
ки. Комплексная комсомоль
ско-молодежная бригада, 
которую.я возглавляю, дол
жна возвести его от нуля до 
последнего этажа.

К первому июля — на 
полмесяца раньше срока — 
мы обязались закончить ну
левой цикл. Строительным 
материалам для объекта обе
щали «зеленую улицу», Но 
ничего из этого не вышло. В 
июле нам совершенно не 
давали бетона.

Из-за того, что бригада 
сидела без работы, из нее 
ушло 12 квалифицирован
ных строителей. Трудиться 
же наши ребята умеют и лю
бят. В последние дни нам 
достается незапланирован

ный бетон — кто-то не го
тов принять, кому-то лиш
нее запланировано. И, как 
правило, на наш объект мы 
его заполучаем уже вечером. 
Следовательно, укладываем 
часов до 12 ночи.

Ну, бетон, допустим, де
фицит. А почему проволоки 
для крепления опалубки 
нельзя доставить? Не до
просишься снабженцев. Сам 
бригадир должен ехать на 
завод за ней. Положенную 
автомашину для объекта не 
«выбьешь».

Все это—от неорганизо
ванности, а она, в свою оче
редь, — следствие безотт 
ветственнрсти. Я не помню, 
чтобы кто-то за безалабер
ность в своей работе держал 
ответ в партийном порядке.

И это не случайно. Парт
бюро смирилось с мыслью: 
дескать, что мы можем, ес
ли вышестоящие не могут? 
Отсюда и слабая партийная 
дисциплина.

Недавно состоялось отчет
но-выборное партийное соб
рание управления. Секре
тарь бюро Т. А. Сосновская 
в своем докладе так харак
теризовала активность ком
мунистов: чтобы добиться 
выполнения какого-нибудь 
поручения, каждому надо по 
нескольку раз об этом на
помнить, попросить. Из-за 
неявки коммунистов в от
четный период сорвано два 
партийных собрания. О 
степени активности наших 
товарищей говорит и отчет

но-выборное собрание.
После доклада полагают

ся прения. Но желающих 
вьктупить не нашлось, и по
ступило предложение — 
пусть отчитаются члены 
бюро. Один за другим мы 
вставали и повторяли отчет 
бюро, который сделала се
кретарь. Вот как выгляде
ли наши выступления.

В. И. Биктукеев, мастер: 
— Как член бюро я отвечаю 
за работу школ коммунисти
ческого труда. Но я работал 
плохо, и школы работали 
плохо.

Ю. А. Бобин, началь
ник СУ:

— Мне поручено было 
обеспечить наглядную аги
тацию. Но ничего не сдела
но.

И другие отчитывались в 
таком же духе.

Конечно, мы и раньше 
знали, что наглядной агита
ции на объектах нет, что в 
школах коммунистического 
труда посещаемость низкая. 
Но ведь не поставили же 
эти вопросы на бюро, не вы
несли на обсуждение пар
тийного собрания. Думает
ся, от неверия в то, что об
суждение поможет.

Да, сколько мы за гОд 
приняли решений, но многие 
так и остались на бумаге. 
Возьмем одно из недав
них собраний, состоявшееся 
23 июня. Рассматривался 
вопрос «О состоянии тру
довой дисциплины в кол
лективе и задачах партий

ной организации по ее ук
реплению».

Более актуальный вопрос 
едва ли можно было вы
брать. Ведь за 5 месяцев в 
строительном управлении 
совершено 100 прогулов — 
в два раза больше, чем за 
тот же период прошлого 
года. И это еще не полная 
■цифра: табельный учет у нас 
ведется из рук вон плохо.

Коммунисты без обиняков 
называли причины ухуд
шения трудовой дисципли
ны. Их анализ сложив
шегося положения нашел 
отражение в принятом на 
собрании решении.

В нем наряду с другими 
пунктами есть предельно 
конкретные рекомендации. 
Например, партбюро и адми
нистрация обязывались еже
месячно проводить рабочие 
собрания в бригадах; было 
решено создать оперативный 
штаб по выявлению резер
вов рабочего времени. А 
председателю товарищеско
го суда В. И. Кривошейку 
предлагалось рассмотреть, 
наконец, пять дел, которые 
ему в этом году были пере
даны на нарушителей тру
довой дисциплины.

В общем, решение было 
довольно деловое. Но про
шло два месяца, и на отчет
но-выборном партийном со
брании мы опять говорили о 
том, что табельного учета 
нет, оперативный штаб по 
выявлению резервов рабо
чего времени не действует,

нии выступил тов. Кривоше- 
ин, но даже не счел нужным 
объяснить, почему бездейст
вует товарищеский суд.

Начни с нашими коммуни
стами разговор о выполне
нии партийных поручений, и 
чуть ли не от каждого ус- 
льдаишь: «А что я — осво
божденный председатель то
варищеского 'суда? Что я — 
освобожденный секретарь?».

В отчетном докладе .назы
валась все та же цифра —■ 
прогулы. За пять месяцев 
без последних двух. Выхо
дит, последние 2 месяца во
обще не было учета.

И вот в решении отчетно- 
выборного собрания появи
лись давно I знакомые нам 
пункты: наладить наглядную 
агитацию, потребовать от ад
министрации наведения по
рядка в табельном учете, о 
товарищеском суде, о том, 
ч,тобы в конце концов наш 
постройкой нашел время для 
вручения победителям сорев
нования переходящих Крас
ных знамен и вымпелов...

До каких же пор мы бу
дем переписывать одни и те 
же пункты из решения в ре
шение?

Я считаю, что нашей пар
тийной организации следует 
специально, с основательной 
подготовкой обсудить вопрос 
о выполнении принимаемых 
решений и партийных пору
чений. Обсудить с позиции 
критики и самокритики, как, 
нас учит Центральный Ко-' 
митет партии.

Г. БУДАЕВ, 
бригадир комплексной 
бригады СУ-1 треста 

«Томекпромстрой»,

Большинство коллективов 
вахтовых участков объеди
нении «Томлеснром» тру
дится но непрерывному гра
фику. Одна бригада сменя
ет другую. Это нововведе
ние способствует повыше
нию производительности 
труда.

В августе хорошо работа
ли бригады вахты «Чуйка» 
Аргат-Юльского леспромхо
за. Борясь за достойную 
встречу Дня работника леса, 
каждый коллектив, каждый

По следам наших 
выступлений

««Джентльмен 
из Аеина»

лесозаготовитель прилагает 
максимум усилий для вы
полнения социалистических 
обязательств.

НА СНИМКЕ: вахтовый
поселок «Чуйка».

Фото Е. Лисицына.
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СОВЕТЫ СПЕЦИАЛИСТА

ИСТОЧНИКИ ПОПОЛНЕНИЯ

КА К СООБЩ ИЛ РЕДАКЦИИ 
ПЕРВЫЙ СЕКРЕТАРЬ АСИНОВ- 
СКОГО ГОРКОМ А КПСС  
А. КОЛТЫКОВ, фельетон под  
таким заголовком, опублико
ванный в нашей газете 6 ию 
ля, обсуждался на заседании 
бю рц горкома КПСС. За воло
киту в рассмотрении жалоб и 
заявлений трудящихся, нару
шение трудового законода
тельства начальник Асинов- 
ского ремонтно-строительно
го участка К. Татарчук при
влечен к  строгой партийной 
ответственности.

1 /  Бюро горком а КПСС пред
ложило руководителям ре
монтно-строительного управ
ления облбытулравлення во 
главе с Г. Ш ашиным принять 
меры по укреплению руко 
водства Асиновского участка.

1 Затяжная весна, сухая 
жаркая погода лета ныне
шнего года задержали разви
тие однолетних и многолет
них трав, естественных сено
косов. В некоторых хозяйст
вах низка урожайность 
кукурузы. Все это привело к 
тому, что во многих хозяйст
вах области кормовые за
пасы невелики. Обстановка 
осложняется тем, что в ра
ционах всех видов скота зна
чительно сокращаются кон
центраты.

влияет на качество корма, 
Влага способствует интен
сивному уксусно-кислому 
брожению. Кроме того, вме
сте с вытекающим соком те
ряется большое количество 
питательных веществ.

В создавшихся условиях 
пополнить запасы кормов 
необходимо за счет накопле
ния соломы и зерновых отхо
дов.

Солома имеет, высокие 
питательные достоинства. 
Так, овсяная содержит 
0,28—0,32 кормовые еди
ницы и приравнивается к 
сену среднего качества. Но 
она имеет большое количе
ство клетчатки, которая сла
бо усваивается животными. 
Поэтому на небольших фер
мах приходится дополни
тельно ее запаривать, каль
цинировать, а на крупных 
комплексах тщательно из
мельчать и смешивать с соч
ными кормами в кормоце
хах. Она может использо
ваться и непосредственно в 
рационе животных, особен
но если ее засенажировать и 
сдобрить.

Солома — незаменимый 
компонент в приготовлении 
кукурузного силоса.

В связи с особой важно
стью сохранения и подъема 
продуктивности животно
водства в зимовку 1975—- 
1976 .годов хотелось бы еще 
раз остановиться на некото
рых моментах использования 
соломы на примере Томской 
государственной сельскохо
зяйственной опытной стан
ции и ОПХ имени Б. Н. Си
доренко.

Опыт показал, что в на
ших условиях нельзя силосо
вать кукурузу без соломы. 
Чистый кукурузный силос в 
большинстве своем содер
жит до 20 процентов и выше 
вредной масляной кислоты и 
ядовит. Отсюда всевозмож
ные отравления, бесплодие и 
т. п. Опасаясь ранних осен
них заморозков, многие хо
зяйства начинают убирать 
к у к у р у з у  в начале фазы цве
тения. В этот период она 
имеет много влаги, содержа
ние которой значительно

Самый простейший способ 
ликвидировать эти недостат
ки — добавить в силосуе
мую массу солому. Опыты, 
проведенные на станции, по
казали, что 100 килограммов 
соломы впитывают до 80— 
100 литров выделившегося 
из силоса сока.

При внесении соломы в 
силос желательно ее измель
чать. Измельченная масса 
лучше трамбуется, в ней 
больше задерживается ра
стительного сока, снижается 
затрата энергии коров на пе
режевывание корма, упро
щается выемка корма из 
траншеи и раздача его жи
вотным. Вносить солому на
до послойно погрузчиком 
ПЭ-08. При этом в нижний 
слой силосной массы соломы 
закладывается больше, ч'ем 
в верхний.

Добавка 10—12 процен
тов измельченной соломы 
увеличивает в силосуе
мой кукурузной массе со
держание, сухих веществ на 
32—35 процентов, улуч
шает молочно-кислое бро
жение. Молочная кислота 
преобладает над уксусной, 
и в массе почти полностью 
отсутствует масляная кисло
та. Значительно повышается 
и питательность корма.

В 1971 году при силосо
вании в ОПХ начали добав
лять в кукурузу с соломой 
мочевину из расчета 3 —5 
килограммов, а с 1973 года 
— 1,5 — 2 килограмма диам- 
монийфосфата на тонну мас
сы. Это также улучшает до
стоинства силоса.

При силосовании кукуру
зы во многих хозяйствах 
сталкиваются с тем, что в 
первые дни нет соломы: зер
новые в наших условиях уби
раются несколько позд
нее. Поэтому обязательным 
условием' качественного 
приготовления силоса яв
ляется заготовка соломы 
впрок.

Во избежание потерь при 
хранении и для повышения 
питательных достоинств со
ломы в 1970 году на опыт
ной станции был разработан 
прием сенажирования. Тех
нология работ такая же, как 
при заготовке сенажа. Соло

ма подвозится к траншеям, 
измельчается, раскладывает-. 
ся и хорошо трамбуется. 
Траншея закладывается по 
частям. Как только готова 
одна часть, ее укрывают по
лиэтиленовой пленкой и за
сыпают слоем земли 6 —10 
сантиметров. •

Многие задают вопрос: 
зачем , солому укрывать 
пленкой? Наблюдения пока
зали, что измельченная соло
ма, особенно овсяная, вме
сте с половой, имеет повы
шенную влажность, и если 
ее не изолировать от возду
ха, предварительно утрам
бовав, то она самовозгорится 
н испортится.

заливают этим раствором 
измельченную солому и 
пропаривают ее полтора-два 
часа. Если в наших услови
ях в соломе содержится 
0,18—0,20 к.е., то при 
кальцинировании питатель
ность повышается до 0,45 — 
0,50 кормовых единиц.

Несложным и вполне при
емлемым способом сдабри
вания и улучшения пита
тельности соломы является 
добавление в нее молочной 
сыворотки. На сто килограм
мов массы берется 20 лит
ров сыворотки. Молочная 
сыворотка содержит около 
5 процентов легко раство
римых сахаров, которые под 
воздействием молочно-ук
сусных бактерий в безвоз
душной среде переходят в 
органические кислоты. Эти 
кислоты надежно консерви
руют утрамбованную массу.

Наши наблюдения и ис
следования показали, что 
этот легко выполняемый 
прием значительно увеличи
вает количество перевари- 
мого протеина, повышает 
общую питательность, улуч
шает переваримость кор
ма.

В этом году на станции 
разработан и построен кор
моцех, который позволит 
полностью использовать со
лому. Такие цехи в настоя
щее время строятся во мно
гих хозяйствах области. 
Здесь грубые корма и соло
ма тщательно измельчают
ся и смешиваются с кукуруз
ным силосом. В кашеобраз
ную массу вносятся добав
ки, в результате "чего значи
тельно повышаются пита
тельность, усвояемость кор
ма, резко сокращаются его 
потери.

Сейчас, наряду с уборкой 
урожая, нет более ответст
венной задачи для труже
ников села, чем убрать и за
скирдовать или заложить в 
траншеи всю солому. Тем 
более, что эту работу можно 
производить до глубокой осе
ни, практически до 10—20 
ноября.

И. О. НАЧАЛЬНИКА ОБЛА
СТНОГО УПРАВЛЕНИЯ БЫТО
ВОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ
НАСЕЛЕНИЯ Б. СТЕПАНОВ В 
СВОЕМ ОТВЕТЕ РЕДАКЦИИ  
ПИШЕТ:

«Фельетон «Джентльмен из 
Асина» обсуждался в партий
ной организации ремонтно- 
строительного управления. 
Состояние дел в Асинов- 
ском  РСУ проверяла ком ис
сия во главе с секрета
рем парторганизации ре
монтно-строительного управ
ления С. Ф едоровы м . Состав
лены конкретные м ероприя
тия по улучш ению обслужива- 
ния жителей Асина. Г. С крип
ка на работе восстановлен.

За волокиту, грубое отно
шение к  клиентам и своим ра
бочим, игнорирование прика
за начальника ремонтно- 
строительного управления на
чальнику участка К. Татарчуку 
объявлен строгий выговор.

Партийная организация  
объявила К. Татарчуку стро
гий выговор с занесением  
в личное дело.

Приказом по управлению  
бытового обслуживания на
чальник ремонтно-строитель
ного управления Г. ЦЛащин 
строго предупрежден за сла
бый контроль над исполнени
ем собственных приказов».

««Виновных
в пожаре

Если учесть, что молочная 
сыворотка на наших молоч
ных заводах практически 
почти не используется, то 
обработка соломы сыворот
кой значительно пополнит 
запасы кормов.

Кроме того, практика по
казала, что питательность 
соломы можно повысить, об
работав ее и непосредствен
но перед скармливанием. 
Простейший способ — за
паривание измельченной со
ломы с добавлением концен
тратов, Вдвое увеличивается 
питательность соломы при 
ее кальцинировании. Для 
обработки тонны соломы бе
рут 30 килограммов нега
шеной извести (обязательно 
высокого качества) или 90 
килограммов известкового 
теста, 13—15 килограммов 
соли и 10—12 килограммов 
карбомида. Все это раство
ряют в двух тоннах воды,

В условиях нынешнего го
да нужно обратить особое 
внимание и на использова
ние отходов переработки 
зерна. Раньше полова, мяки
на и частично мелкое и 
дробленое зерно шли в от
ходы. Сейчас этот деше
вый, но ценный продукт сле
дует пустить на АВМ-0,4 
или СБ-1,5, работающие с 
грануляторами. Практика 
многих хозяйств страны и 
первая проба гранулирова
ния зерновых отходов в 
прошлом году в ОПХ имени 
Б. Н. Сидоренко показали 
большие возможности по
полнения кормового балан
са.

Увеличение кормовых ре
сурсов за счет соломы и зер
новых отходов позволит сни
зить себестоимость продук
ции. повысить продуктив
ность животноводства и ус
пешно закончить решающий 
год девятой пятилетии.

А. АНАНЬЕВ, 
заместитель директора 
но науке Томской госу
дарственной сельскохо
зяйственной опытной 
станции, кандидат сель
скохозяйственных наук.

к ответу»
В заметке, опубликованной  

под таким заголовком  в Крас
ном знамени» 29 мая, сообщ а
лось о пожаре в Бакчарской  
детской музыкальной школе, 
располагавшейся в здании 

Ц районного Д ома культуры.
Ш кола сгорела. О гнем было 

серьезно повреждено здание 
районного Д К . Здесь грубо  
нарушались элементарные 
правила пожарной безопасно
сти. В классах без согласова
ния с пожарной охраной ис
пользовались электронагрева
тельные приборы, которые  
нередко оставались вклю чен
ными без присмотра. Пред
писания пожарного надзора 
директор школы И. Я. Нечаев 
игнорировал. За преступную  
халатность И. Я. Нечаев осуж 
ден на полтора года лише
ния свободы условно. С не
го будет взыскан материаль
ный ущ ерб в сумме 7.49S 
рублей. К  двум годам лише
ния свободы условно приго
ворена Рубанова, преподава
тель музы ки по классу ф ор
тепьяно, — за то, что оставила 
без присмотра в классе элек
тронагревательный прибор.

Д . НОВОСЕЛОВ.

ПЕРЕДОВИКИ
СТРАДЫ М НИ И Н О Н Н

— Он хоть не инженер и 
не механик по образованию,
но мастер на все руки. Если 
бы не. он, то не знаю, рабо
тал бы у нас АВМ так хоро
шо. Просто молодец! — Ди-

Н Й Ш И Н Н С Т Й
ректор совхоза «Заветы
Ильича» Иван Петрович 
Демчук не жалеет добрых 
слов, когда рассказывает о 
машинисте АВМ Петре 
Алексеевиче Мерзлякове.

...Приземистый, широко
плечий,. Петр Алексеевич 
сразу располагает к себе. 
С 1946 года он то на трак
торе, то на комбайне. До 
всего доходил своей головой, 
своими руками, но и учился: 
три месяца на тракториста 
в Высокоярокой МТС и че
тыре месяца на комбайнера 
в Колпашеве. Но что такое 
эти семь месяцев по сравне
нию почти с тридцатью года
ми работы! Тем более что 
техника —■ все новее и слож
нее...

Встретились мы с ним, 
можно указать, в недобрый 
час. Агрегат «молчал». Петр 
Алексеевич сидел около на 
бревнышке, курил, нервни
чал. Нет мешков под муку. 
Обещали подвезти. Ждет. 
Вот уже вторую смену.

— Считай, что восемь-де
сять тонн недодали за сут
ки, — переживает Мерзля
ков. — И таких дней не 
один пролетел...

К вечеру бумажные меш
ки все-таки подвезли. Над 
АВМ, стоящей на пригорке 
близ Высокого Яра, взвился 
дымок — знак того, что ра
бота пошла.

Каждая остановка агрега
та — это потеря одного-двух 
часов. Его «гоняют» по
том до тех пор, пока все не 
выйдет дымом, пеплом. Но 
если все идет как следует, 
агрегат не останавливают по 
неделе.

— На ходу смазываем 
подшипники мельницы и 
вентиляторы большого цик
лона. И обедаем на ходу. 
Девчата с манометрового 
завода, которые на отгруз
ке муки, — те работают в 
три смены...

У Мерзлякова есть смен
щик — Виктор Копылов, 
толковый, грамотный меха
низатор. Они доверяют друг 
другу.

От агрегата травяная му
ка после взвешивания попа
дает в охладительные скла- 
дики. Там за ней доглядыва
ет кладовщик Раиса Гри
горьевна Шунда. Тоже смот
реть надо в оба: а вдруг в
траве затаилась искра... Нет, 
это не то, чтобы страх перед 
огнем, но ежеминутное, не
покидающее чувство ответ
ственности за сохранность 
совхозного добра. На учете 
каждый килограмм. Муку 
даже взвешивают дважды- 
здесь и на складе — для 
лучшего контроля.

Этот агрегат в совхозе 
уже четвертый год. О., том, 
как осваивался агрегат, 
лучше всего говорят циф
ры. 1972 год — травя
ной муки заготовлено 
63 тонны, 1973-й — 162,
1974-й — 305. Нынешнее 
обязательство Мерзлякова и 
его сменщика — 350 тонн.

— Сначала на травяную 
муку в совхозе косо погля
дывали, — улыбнулся, вспо
миная, Мерзляков. — А те
перь только давай... Нра
вится она животным. После 
зимы ни грамма не осталось. 
Всю скормили.

Чем выше запросы на 
этот корм, тем лучше дол
жен работать Мерзляков. 
Это он, конечно, понимает. 
Но, чтобы ускорить дело, 
мало одного желания. Еще 
уметь надо. И думать надо. 
«Узким» местом считалась 
подача зеленой массы в агре
гат. Подавали вручную, ви
лами. Три человека тут мо
золили руки, а дело шло 
медленно. Мерзляков съез
дил на Туганскую птицефаб
рику — услышали, что там 
вроде бы подача механизи
рована. А все оказалось про

сто: зеленку загружали в 
агрегат обыкновенным кор
мораздатчиком. Вернулся 
Петр Алексеевич домой и 
сразу взялся за внедрение 
этой новинки.

— Только транспортер от 
кормораздатчика до прием
ной камеры агрегата я сде
лал покороче, чем у туган- 
цев. Так к а к  будто лучше,— 
говорит Мерзляков, ^погля
дывая на приспосооление. 
З а д у м ы в а е т с я .  — Еще бы 
нам’ гранулятор достать, 
тогда бы никакие мешки не 
держали. Сколько бы време
ни сберегли. А время — это 
хлеб!

Уж чего-чего, а сидеть 
сложа руки он не любит. 
Вот что-то долгонько нет 
тракторов с травой.

— Наверное, опять какая- 
нибудь поломка, — догады
вается Мерзляков и садится 
на свой «Урал». Едет в поле. 
Туда, где косит траву Иван 
Абдюшев. Вместе с ним бы
стро устраняет неполадку в 
«Вихре». Пять минут — и 
дело снова Ьошло. Мерзля
ков уже мчится к агрегату. 
Но такая помощь—для него 
дело естественное. Он о дру
гом говорит:

— Хорошая штука — мо
тоцикл. Мне его в прощлом 
году вне очереди продали. 
Это как премия... И вот — 
делу подспорье. А пешком 
сколько бы я прошагал до 
лугов!

Прямо над агрегатом кра
суется лозунг, призываю
щий механизаторов загото
вить как можно больше кор
мов и успешно выполнить 
свои обязательства.

— Обязательство — 350 
тонн муки за сезон —- поста
раемся перевыполнить, — 
говорит Петр Алексеевич,— 
303 тонны уже выработано.

А. ПЕЧЕНКИН.
С овхоз «Заветы  И льича» 

Б а кч а р ско го  района.

п о п е  д а !

во -всех учебных заведениях.
Замечательной традицией 

стали походы молодежи по 
местам революционной и 
боевой славы сибиряков. 
Учащиеся многих школ и 
профтехучилищ прошли по 
местам боев 79-й гвардей
ской орденоносной дивизии 
и других соединений, сфор
мированных в годы войны 
на территории г. Томска и 
области. За 1974—1975 го
ды совершено более 160 
таких походов, участвовало

В е р н о с т ь
б о е в ы м
т р а д и ц и я м

За последние годы в об
ласти значительно улучши
лась военно-патриотическая 
работа с призывной и до
призывной молодежью, вос
питание юношей и девушек 
на героических, революци
онных, боевых и трудовых 
традициях советского наро
да и его Вооруженных Сил. 
Эта работа проводится 
военными комиссариатами, 
партийными и комсомоль
скими органами, организа
циями ДОСААФ, вузами, 
Томским высшим военным 
училищем связи, профтех
училищами и школами.

Особенно широкий размах 
военно-патриотическое вос
питание приобрело в связи 
с подготовкой и празднова
нием 30-летия Победы со
ветского народа в Великой 
Отечественной войне.

Школой мужества и ма
стерства стали военно-спор
тивные лагеря, в которых 
юноши проходят начальную 
военную подготовку. Особен
но хорошо был организован 
учебно-воспитательный про
цесс в 1974—75 годах в 
спортивных лагерях Ленин
ского, Кировского и Томско
го районов.

Облвоенкоматом совмест
но с ДСО «Урожай» и го
родским комитетом физ
культуры проведены летняя 
и зимняя спартакиады при
зывной молодежи — участ
вовало более 8 тысяч чело
век. Число значкистов ГТО 
среди отправленного в этом 
году молодого пополнения 
армии увеличилось на 1,5 
процента по сравнению с 
прошлым годом.

Многие учебные заведе
ния оборудовали в подваль
ных помещениях стрелко
вые тиры, благодаря чему 
резко повысилось качество 
огневой .подготовки . и про
паганды стрелкового спор- - 
та.

В 1974 и 1975 годах 
прошли смотры-конкурсы на 
лучшую постановку началь
ной военной подготовки и 
военно-патриотического вос
питания в школах, технику
мах, ГПТУ, в учебных пунк
тах предприятий. Итоги 
конкурсов показали возрос
ший "уровень этой работы

в них 4.500 юношей и де
вушек.

Плодотворную военно- 
патриотическую работу про
водят советы музеев боевой 
славы средних школ г. Том
ска №№ 34, 52, 32 и ГПТУ 
№ 6, асиновской средней 
школы № 3, музеев (клу
бов) интернациональной 
дружбы шегарской средней 
школы № 1, томской № 28 
и многих других. Заслу
живает похвалы работа 
краеведческого музея, соз
данного учащимися 8-лет
ней школы колхоза «Ги
гант» Шегарского района.

В ноябре прошлого года 
в школе № 34 г. Томска 
была организована торжест
венная встреча ветеранов 
79-й гвардейской дивизии с 
директорами и секретарями 
партийных организаций
школ области, томских 
ГПТУ. На этой встрече речь 
шла об опыте пропаганды 
боевых традиций, о важней
ших формах и методах ве
дения военно-патриотиче
ской работы среди молоде
жи. В тот же день в клас
сах эмоционально, с боль
шим подъемом прошли от
крытые уроки мужества, на 
которых выступали ветера
ны дивизии. Руководители 
школ и ГПТУ имели воз
можность перенять опыт ве
дения таких уроков.

Улучшилась лекционная 
пропаганда. За прошлый 
год только пропагандистами 
областной и районных орга
низаций общества «Знание» 
прочитано свыше 6 тысяч 
лекций и докладов по врен- 
но-патриотической тематике 
и столько же нынче за пер
вое полугодие.

В связи с 30-летием По
беды областное управление 
кинофикации провело семи
нар директоров кинотеатров, 
на котором было решено со
здать повсеместно лектории 
по пропаганде боевых тради
ц и й . И это решение осуще
ствлено. Заслуживает вни
мания опыт работы лекто
рия в -кинотеатре «Пионер». 
Его дирекция проводила за
нятия совместно с советом 
ветеранов 79-й дивизии.

Большая работа продела
на политическим отделом

облвоенкомата. Это семина
ры лекторов, проведение 
научно-теоретических конфе
ренций в вузах и технику
мах Томска на тему: «-Томи
чи в боях за Родину», се
рия -встреч поколений, бесед 
с молодежью, консультации 
тех, кто открывает музеи и 
организует выставки, ор
ганизация шефства над 
семьями погибших и многое 
другое.

25 апреля в гарнизонном 
Доме офицеров состоялась 
региональная научная нош- 
ференция, посвященная 
30-летию Победы. В ней 
участвовали ученые нз 16 
городов Советского Союза, 
а также участники Отечест
венной войны —- томичи.

В этот оке день во Дворце 
культуры «Авангард» собра
лись Герои Советского Сою
за и полные кавалеры орде
нов Славы, проживающие -в 
Томске, 700 активных уча
стников Великой Отечест
венной воййы. Репортаж об 
этом передавался по теле
видению. Передача полу
чилась очень -интересной, 
насыщенной фактами боль
шого гражданского звуча
ния и активно воздействова
ла на умы и сердца телезри
телей.

Для чтения докладов к 
30-летию Победы было под
готовлено и направлено на 
предприятия, в учреждения, 
вузы и техникумы, школы и 
ГПТУ более 500 пропаган
дистов из офицеров воен
коматов, комитетов содейст- 
вия и членов со>вето>в вете
ранов Томской дивизии.

Большая подготовитель
ная работа предшествовала 
проведению 9 Мая традици
онного праздничного шест
вия трех поколений — вете- 
ранов войны, воинов гарни
зона, призывников и пионе- 
ров-юнармейцев. Оно пре
вратилось в мощную демон
страцию верности'' народа • 
славным боевым традициям. 
Десятки тысяч томичей при
ветствовали участников ше
ствия. На кладбище-мемо
риале состоялся торжест
венно-траурный митинг с 
возложением венков к моги
лам, где похоронены участ
ники Геликон Отечествен
ной войны.

В дни празднования 
30-летия Победы во всех 
коллективах чествовали ве
теранов войны, проходили 
их встречи с молодежью и 
школьниками. 10 мая во 
Дворце зрелищ и спорта 
для участников войны был 
дан большой концерт.

14 мая со станции Томск-1 
отправился агитпоезд но 
маршруту Киев — Одесса— 
Волгоград. Облсовпроф вы
делил 100 бесплатных пу
тевок активистам военно- 
патриотической работы, быв- 
шим фронтовикам, участво
вавшим в освобождении этих городов.

Дни празднования 30-ле- 
тия Пооеды позади. Однако 
раоота, так ширрко развер
нувшаяся под знаком исто
рического юбилея, не пре
кращается. На вооружение 
оерутся новый опыт, новые 

И мет°Ды проп.аган- 
/^ о ^ °еВг>х тРаДи'Цлй наших славных Вооруженных Сил.

™ ^ ЯР0СЛАВск и и ,
" Р -аГаНДИст лолитиче-
пЯттпп ° ТДеЛа ТОМСКОГОоолвоенкомата. майор.
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З А К О Н  Е С Т Ь  З А К О Н
^ К Р А С Н О Е  З Н А М Я .

ЛИЧНЫЙ СКОТ НА СОВХОЗНОЙ ПОЛЕ
Горячая и ответственная 

нора сейчас наступила для 
тружеников полей области— 
убрать вовремя и без по
терь урожай. Одновременно 
продолжается интенсивная 
заготовка кормов для живот
новодства. В столь напря
женный период вопросы с̂о
хранности сельскохозяйст
венной продукции приобре
тают особо важное значение.

Органы прокуратуры про
верили в хозяйствах области, 
как исполняются требования 
закона ро борьбе с потрава
ми посевов зерновых и дру
гих культур. Во многих сов
хозах и колхозах в этом на
правлении проведена значи
тельная работа. Ранее вы
сказанные работниками про
куратуры критические заме
чания были правильно вос
приняты руководителями хо
зяйств, приняты действен
ные меры по предотвраще
нию потерь кормов и зерна.

Там, где хозяйственные 
руководители и специали
сты. общественные органи
зации, исполкомы сельских 
и поселковых Советов депу
татов трудящихся проводят 
широкую разъяснительную 
работу среди населения, где 
ежегодно за сохранностью 
посевов устанавливалось 
постоянное наблюдение, где 
ни один случай потрав не 
оставался безнаказанным, 
количество нарушений зако
на сократилось. В некото- 
рых хозяйствах потравы по
севов, потери и хищения со

всем ликвидированы. В 1975 
году их не было в совхозах 
«Авангард»; «Еловский» и 
«Смена» Кожевниковского 
района.

Более активно стали вести 
борьбу с потравами испол
комы Колбинского и Тунгу- 
совского сельских Советов 
депутатов трудящихся Мол- 
чановского района. По реше
нию исполкома Колбинского 
сельского Совета за потравы 
посевов кукурузы и овса 
скотники Власов, Герасим- 
чук, Зубов и Шемчук обя
заны возместить ущерб в 
сумме 1.908 рублей. 26 ин
дивидуальных владельцев 
скота привлек к ответствен
ности исполком Тунгусов- 
ского сельского Совета.

Однако Указ Президиума 
Верховного Совета СССР от 
11 января 1955 года «Об от
ветственности за потравы по
севов в колхозах и совхозах» 
в ряде хозяйств исполняется 
неудовлетворительно.

В Елизарьевском и Его- 
ровском отделениях совхоза 
«Петровский» Кривошеин- 
ского района индивидуаль
ный скот систематически на
ходился в посевах кукурузы 
и пшеницы. Однако управ
ляющего отделением А. И. 
Шитика и агронома И. Д. 
Махнева такое положение не 
тревожило. Прокуратура 
района привлекла этих руко
водителей к дисциплинарной 
ответственности. Только по
сле вмешательства прокура
туры были оформлены и

переданы в исполком мате
риалы о привлечении к ма
териальной и администра
тивной ответственности
граждан, скот которых был 
обнаружен в посевах.

В колхозе «Первое мая» 
Первомайского района были 
потравлены посевы на 20 
гектарах. Среди владельцев 
скота оказались главный 
зоотехник этого совхоза 
В. А. Обедина, председатель 
МСО. М. С. Якименко. С них 
взыскан ущерб в сумме 419 
рублей.

К дисциплинарной ответ
ственности за плохое испол
нение служебных обязанно
стей, за пассивность в борь
бе с потравами прокурату
ра Шегарского района при
влекла агрономов Батурин- 
ского отделения совхоза 
«Вперед» В. П. Кабакаева, 
Ново-Ильинского отделения 
колхоза «Юбилейный» В. Н. 
Кузичкина, Мало-Врагин- 
ского и Трубачевского отде
лений колхоза имени XXIV 
съезда КПСС А. В. Копал- 
кина и Н. И. Сеченова. На 
полях этих хозяйств обнару
жены многочисленные по- г 
травы посевов. Кроме того/ 
по полям были проложены 
стихийные дороги, а за про
езды по посевам на машинах 
также налагается штраф в 
сумме 10 рублей и полно
стью взыскивается ущерб.

Аналогичная бесхозяйст
венность стала привычной и 
в совхозах «Путь Ленина» 
Парабельского района,

«Красногорский» и «Чулым
ский» Тегульдетского рай
она.

Разбор материалов о по
травах зачастую происходит 
медленно. Акты сразу после 
составления не передаются 
в исполкомы сельских и по
селковых Советов, а потом 
длительное время дежат 
там без движения. На граж
дан, которые добровольно 
ущерб не возмещают, дела 
в СУД не оформляются. Все 
это отрицательно сказывает
ся на воспитании людей. 
В совхозе «Старицыя- 
ский» Парабельского района 
на 5 гектарах был потрав
лен овес. Акт об этом был 
составлен, но в исполком не 
передан. Своевременно не 
был предъявлен к исполне
нию акт о потраве посевов 
пшеницы в совхозе «Красно
горский» ТА'ульдетского 
района, хотя в нем указыва
лись 18 владельцев скота, 
причинивших хозяйству 
ущерб около 3 тысяч руб
лей. Больше недели проле
жал акт о потраве на 1.247 
рублей в Кривошеинском 
сельском Совете. В совхозах 
«Светлый» и «Елгайский» 
Кожевниковского района 
владельцы скота не выпол
нили решения исполкомов о 
возмещении ущерба, однако 
администрация совхозов 
иски в суд не подала.

Совершенно нетерпимым 
являются случаи . потра
вы уже заготовленных 
кормсгв и зерна на то

ках. В некоторых хозяйст
вах к таким фактам 
относятся снисходительно. 
В совхозе «Кривошеинский» 
5 августа бродячий скот 
испортил сено. в 7 скирдах. 
Администрация совхоза и 
исполком сельсовета ника
ких мер по наказанию ви
новных и предотвращению 
таких случаев не приняли. 
Прокурор района 20 авгу
ста предъявил иск в суд к 
владельцам скота на 550 
рублей.

Некоторые исполкомы 
сельсоветов и руководители 
хозяйств проявляют неоп
равданное снисхождение к 
владельцам скота, необос
нованно уменьшают суммы 
подлежащего взысканию 
ущерба, не взыскивают 
штраф или, наоборот, произ
водят взыскание только 
штрафа.

15 августа исполком Бат- 
катского сельского Совета 
Шегарского района вынес 
решение о взыскании с Л. И. 
Рогозина, А. И. Белова, 
И. А. Власова в пользу кол
хоза имени 50-летия Велико
го Октября 128 рублей, хо
тя по расчету ущерб от по
травы кукурузы составил 
255 рублей. Прокурором 
района незаконное решение 
опротестовано. Исполком 
Парабельского сельского Со
вета с 18 владельцев скота 
взыскал только штраф, 
ссылаясь на то, -что ущерб 
совхозом «Путь Ленина» не 
был определен.

Закон не исключает воз
можности привлечения граж
дан, . и прежде всего пасту
хов, к уголовной ответст
венности в случае халатно
го их отношения к обязанно
стям, если хозяйству причи
нен большой ущерб. Так, 
статья 99 Уголовного кодек
са РСФСР предусматривает 
наказание на срок до трех 
лет лишения свободы или в 
виде исправительных работ 
на срок до одного года за не
осторожное повреждение или 
уничтожение государствен
ного имущества. Если потра
вы совершены умышленно, 
владельцы скота подлежат 
ответственности по статье 
168 Уголовного кодекса 
РСФСР.

Задержанный безнадзор
ный или пригульный круп
ный рогатый- скот, согласно 
статье 147 Гражданского 
кодекса РСФСР, через 6 
месяцев безвозмездно пере
ходит в собственность колхо
за или совхоза, > а мелкий 
скот — по истечении двух 
месяцев. Если владелец 
скота обнаружится до исте
чения указанного срока, то 
он обязан полностью возме
стить расходы по содержа
нию скота.

Руководителям хозяйств, 
исполкомам сельских и по
селковых Советов депутатов 
трудящихся, административ
ным органам следует более 
взыскательно относиться к 
нарушителям законов по ох
ране урожая, предупреж
дать его потери и уничтоже
ние.

Б. ЛОГИНОВ,
заместитель прокурора 

Томской области.

Есть специалисты, без которых в производственном 
коллективе обойтись очень трудно. О таких говорят: «У, 
него золотые руки». К ним относится и Алексей Григорь
евич Логинов, рабочий ремонтных мастерских совхоза 
«Кожевниковский». Ветеран Великой Отечественной вой
ны, коммунист, депутат сельского Совета, Логинов яв
ляется лучшим мастером-наладчиком, токарем, высоко
квалифицированным специалистом по ремонту тракторов, 
комбайнов, сельскохозяйственной техники.

Фото В. Алексеева.
Многолюдно стало в го

родских дворах. Особенно 
звонко звучат здесь детские 
голоса. Ребята делятся лет
ними впечатлениями. Для 
всех каникулы были чем-то 
примечательны: пионерски
ми, трудовыми . и военно- 
спортивными л'агерями, ту
ристскими походами, спор
тивными соревнованиями. 
Но, конечно, не три месяца 
находились они на органи
зованном , отдыхе, часть 
времени провели дома, в 
Томске. Смогут ли девочки и 
мальчики рассказать что-то 
замечательное об этих днях?

Хорошо известно, что в 
организации свободного вре
мени учащихся огромную 

* роль играют внешкольные 
учреждения, особенно клу
бы, дома культуры. Здесь 
выявляются и формируются 
интересы детей, здесь им 
предлагают попробовать 
силы в разных областях ис
кусства и техники.

Комиссия обкома КПСС 
проверила деятельность де
сяти) секторов по работе с 
детьми домов культуры и 
детских клубов. В городе 
есть микрорайоны, где дело 
поставлено серьезно и ве
дется планомерно, в работе 
принимают участие школы 
и общественные организации 
предприятий. Примером то
му может служить детский 
сектор при Доме культуры 
производственного объедине
ния «Сибкабель», руководит 
которым В. А. Малимон.

. Здесь регулярно работали 
кружки, проводились экскур
сии по Томску и выезды за 
город. В микрорайоне ка- 
бельного производства этого 
предприятия расположился 
детский клуб «Огонек», ко
торый окружен вниманием 
партбюро, профкома. Здесь 
частый гость председатель 
комиссии совета содействия 
семье и школе Г. П. Шкре- 
дова. За каждым «трудным» 
подростком закреплен на
ставник с производства.

Многочисленны постоян
ные посетители клуба «Фа
кел» при заводе «Сибэлек- 
тромотор» — 360 человек. 
Правда, подростков здесь 
значительно меньше, чем 
малышей. Летбм на . базе 
клуба работал пионерский 
лагерь.

Свободное
время
школьника

Среди многих кружков в 
клубе «Звездочка» электро
технического завода особой 
популярностью пользуется 
кружок филателистов, кото
рый на общественных нача
лах ведет инженер Ф. А. 
Быстрицкий.

Хорошо известен в городе 
ансамбль «Зарница», создан
ный при ЖКК треста 
«Томскжилстрой». Руково
дит им П. И. Смоленцев. Ле
том у юных музыкантов бы- 

, ло немало ответственных 
выступлений.

Но, к сожалению, трудно 
сказать похвальное слово о 
других клубах. Детский сек
тор Дома культуры ГПЗ-5 и 
клуб «Огонек» в микрорайо
не ограничили свою работу 
организацией коллективных 
выходов в кино, конкурсов 
на лучшего чтеца. Кружки 
существуют здесь только в 
зимний период. Работают с 
«трудными» подростками 
лишь в том случае, если 
они пришли на производство.

Детский клуб «Кристалл» 
оказался закрыт, заведую
щая клубом в отпуске, и ни
каких сведений о ней ни в 
школе № 42, ни в ЖКО не 
могли дать.

В клубе ГРЭС-П в кани
кулы закрыли все кружки, 
провели несколько экскур
сий: в ботанический сад, в 
лес, в академгородок и огра
ничились 2 —3 утренниками, 
на которых присутствовало 
по 15—20 человек. Работа с 
подростками практически не 
ведется, нет и связи со 
школами.

Нет кружков в клубе 
«Огонек» (микрорайон пси
хиатрической больницы). 
Детская площадка здесь бы
ла очень малочисленная — 
20 человек. В клубе лесопе

ревалочного комбината тоже 
ни одного технического 
кружка. Хорошо спланиро
вана работа в клубе «Ро
машка» манометрового заво
да, но... пока здесь только 
один кружок художествен
ной самодеятельности.

Несколько мероприятий 
для детей микрорайона бы
ло проведено сотрудниками 
детского сектора Дворца 
культуры «Авангард» и 
преподавателями школ
№№ 53 и 38 в июне. Но 
уже в июле эта работа све
лась к показу кинофильмов. 
Вполне понятна береж
ность, с какой персонал 
«Авангарда» относится к 
своему Дворцу, но это все- 
таки не причина, чтобы за
крывать его двери для детей 
и подростков. Ведь именно 
красивые интерьеры, оформ
ление этого здания должны 
воспитывать ребят, приви-. 
вать им хороший вкус.

Все эти факты, а их пере
чень можно продолжить, го
ворят о невнимательном от
ношении многих наших 
профсоюзных руководителей 
к отдыху детей в городе. 
Клубы — детище профкомов 
предприятий. Необдуманно 
подбираются кандидатуры 
лиц, ответственных за эту 
работу. А в клубе «Дружба» 
Томского электромеханиче
ского завода вообще нет за
ведующей.

Нашим детям, а особенно 
подросткам, прежде всего 
нужны технические кружки. 
Опыт показывает, что они 
пользуются большой попу
лярностью, и. часто именно у 
той категории ребят, кото
рых мы именуем «трудны
ми». Не может быть, чтобы 
организация таких детских 
объединений составляла 
серьезную трудность для 
предприятий. Просто работу 
их общественные организа
ции, областной совет проф
союзов не всегда берут под 
контроль.

Осень снова собрала во 
дворах группы подростков и 
младших школьников. Объе
динить их по интересам, ув
лечь добрым хорошим делом 
-— обязанность взрослых.

Л. ГЛУШКОВА,
инструктор отдела
науки и учебных заведе

ний обкома КПСС.

В С Т Р Е Ч А  В Х А Н О Есообщения изт

За на л а ж и ва ни е  р а вно пр а вно го  
м е ж д ун а р о д н о го  сотруд ничества

НЬЮ-ЙОРК, 4 сентября. 
Корр. ТАСС В. Матятн пе
редает:

Здесь продолжает работу 
VII специальная сессия Ге
неральной Ассамблеи ООН 
по вопросам развития и 
международного экономиче
ского сотрудничества.

Рассматривая проблему 
укрепления- мира и безопас
ности и проблему- разоруже
ния в качестве первостепен
ной задачи, сказал, высту
пая в общей дискуссии, со
ветский представитель Я. А. 
Малик, СССР в то же время 
активно поддерживает тре
бования развивающихся 
стран по защите их сувере
нитета над природными ре
сурсами, их право на нацио
нализацию иностранной соб-' 
ственности, пресечение дея
тельности иностранных мо
нополий и утверждение 
принципов равноправного 
экономического сотрудниче
ства между народами. СССР 
на деле помогает создавать 
и укреплять национальную 
экономику многим развиваю
щимся странам. Сотрудни
чество СССР с развиваю
щимися странами, основан
ное на принципах равенства 
и уважения взаимных инте
ресов, приобретает характер

устойчивого разделения тру
да, противостоящего систе
ме империалистической экс
плуатации в сфере между
народных экономических 
отношений. СССР имеет 

двусторонние соглашения 
об экономическом и научно- 
техническом сотрудничестве 
с 54 странами Азия, Афри
ки и Латинской Америки.

Советский представитель 
выразил убеждение в том, 
что и на нынешней специ
альной сессии единство дей
ствий делегаций социалисти
ческих и нецрисоединив- 
шихся стран поможет Гене
ральной Ассамблее ООН 
сделать новый шаг вперед 
по пути перестройки между
народных экономических от
ношений в интересах всех 
государств, в интересах ми
ра и сотрудничества между 
народами.

О необходимости ускорен
ного промышленного и эко
номического подъема разви
вающихся государств, уста
новления справедливых цен 
на сырье и неотъемлемом 
праве народов распоряжать
ся своими природными бо
гатствами говорили с трибу
ны сессии представители Ар
гентины, Индонезии, Маври
тании и других стран.

Глава делегации Арген
тины Ортис де Росас отме
тил, что дискриминационные 
барьеры, воздвигнутые за
падными странами на пути 
международной торговли, 
противоречат интересам раз
вивающихся стран. Он при
звал создать более благо
приятные условия для осво
бодившихся от колониализ
ма стран в интересах их уе- 

' пешного продвижения впе
ред во всех сферах социаль
но-экономического развития.

Союзный секретарь по 
иностранным делам Югосла
вии М. Минич сказал, что 
проходившая в Лиме конфе
ренция министров иностран
ных дел неприсоединввших- 
ся стран продемонстрирова
ла дальнейшее укрепление 
их единства и солидарности 
в борьбе за мир и равно
правное международное со
трудничество, в частности, 
в экономической области. Он 
особо отметил, что тяжелая 
ситуация, сложившаяся во 
многих развивающихся стра
нах, — результат длительно
го господства империализма, 
колониализма и неоколониа
лизма, нанесших большой 
ущерб интересам развиваю
щихся стран.

З А Я В Л Е Н И Е  П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я  М П Л А
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БИСАУ, 4 сентября. 
(ТАСС). Ответственность 
за тяжелое положение, 
сложившееся в последнее 
время в Анголе, целиком 
ложится на националь
ный фронт освобождения 
Анголы (ФНЛА), дейст
вия которого свидетель
ствуют о «намерении 
ввергнуть страну в хаос 
гражданской войны». Об

этом говорится в опубли
кованном здесь послании 
председателя народного 
движения за освобожде
ние Анголы (МПЛА) 
Агостиньо Нето предсе
дателю Государственного 
совета Гвинеи -— Бисау 
Луису Кабралу.

Оккупация отрядами 
ФНЛА северо-западных 
районов Анголы, которая

приооретает характер 
раздела страны, говорит
ся в документе, отказ от 
каких-либо переговоров 
с пред с т а в и т е л я м и  
МПЛА, акты насилия в 
отношении населения 
привели к военным столк
новениям в Луанде. В 
результате ФНЛА был 
изгнан из города.

ХАНОЙ, 4 сентября. 
(Спец. корр. ТАСС). Се
годня в президентском 
дворце состоялась встре
ча советской партийно- 
правительственной деле
гации, которую возглав
ляет кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Совета Ми
нистров РСФСР М. С. 
Соломенцев, с членом 
Политбюро ЦК ПТВ, 
премьер-министром пра

вительства ДРВ Фам Ван 
Донгом.

Состоялся обмен мне
ниями по вопросам даль
нейшего всестороннего 
развития сотрудничества 
между Советским Союзом 
и Вьетнамом и дружбы 
между советским и вьет
намским народами.

Беседа прошла в- дру
жеской, сердечной обста
новке.

Заявление 
Перуанской компартии
■ ЛИМА, 4 сентября. 
(ТАСС). Политкомиссия 
ЦК Перуанской коммуни
стической партии (ПКП) 
опубликовала заявление 
о положении в стране. В 
нем говорится, что изме
нения, произведенные на 
днях в правительстве 
Перу, направлены на 
дальнейшее закрепление 
и углубление революци
онных преобразований в 
стране.

ПКП выражает уверен
ность, что с приходом к 
власти нового руководст
ва страной более четко 
определится антиимпе
риалистический и анти- 
олигархический курс пе
руанской революции, ук
репится единство между 
вооруженными силами и 
гражданским населением, 
будет расширено участие

трудящихся масс в про
цессе социально-экономи
ческих преобразований,

В то же время перуан
ские коммунисты счита
ют, что для более успеш
ного проведения социаль
но-экономических пре
образований необходимо 
оградить руководство ре
волюционным процессом 
от людей, извращающих 
суть перуанской револю
ции.

Компартия обращается 
ко всем коммунистам, ко 
всем перуанцам с призы
вом 'решительно пресе
кать происки реакции и 
проимнериалистичес к и х 
кругов, которые, как ука
зывают коммунисты, не
сомненно, усилят напад
ки на процесс преобразо
ваний в стране.

ПРЕСС-КОНФ ЕРЕНЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА ЭКВАДОРА
КИТО, 4 сентября. 

(ТАСС). Здесь • состоя
лась .пресс-конференция, 
на которой выступил пре
зидент Эквадора генерал 
Г. Родригес Лара. Каса
ясь внутриполитического 
положения страны, он 
сказал, что попытка пере
ворота, предпринятая 1 
сентября, была, несом
ненно, связана с недо
вольством олигархиче
ских кругов некоторыми 
правительственными ме
рами, принятыми в по

следнее время. Эти меры 
затрагивали интересы 
олигархии, с которой уча
стников провалившегося 
мятежа объединяли об
щие. интересы, подчерк
нул президент.

Глава государства ука
зал далее, что необходи
мо действовать еще бо
лее решительно для осу-' 
ществления программы 
политических и социаль
ных преобразований, про
возглашенной правитель
ством после прихода к 
власти.

НИЧЬЯ В ДРЕЗДЕНЕ
БЕРЛИН, 4 сентября. 

(Корр. ТАСС). С ничейным 
4 результатом — 2:2 закон

чился матч по футболу меж
ду сборными молодежными 
командами СССР и ГДР.

На гол, забитый на 37-й 
мин. полузащитником хозя
ев поля Шмуком, советские 
футболисты ответили двумя 
мячами. Их провели в воро
та сборной ГДР Ковалев 
(68-я мин.) и Круглов (79-я 
мин.). Лишь за четыре мину
ты до финального свистка 
Борншайну удалось сквитать 
счет.

Матч проходил на Дрез
денском стадионе имени гер
мано-советской дружбы.

* * *
30 тысяч зрителей, со

бравшихся на трибунах ста
диона голландского города 
Неймегена, приветствовали 
успех сборной команды сво
ей страны, которая победила 
в отборочном матче европей
ского первенства (пятая 
группа) футболистов Фин
ляндии — 4:1 (2:1). У хозя
ев отличился Ван Дер Кэй
леи, забивший три мяча.

Н А Ч А Л И С Ь
ПОЛУФИНАЛЬНЫЕ
М А Т Ч И

МИЛАН, 4 сентября. 
(ТАСС). В зале отеля «Лео
нардо да Винчи» начались 
два полуфинальных матча, 
которые должны выявить 
соискателей главных призов 
Миланского международного 
шахматного турнира.

В ответ на привычный 
первый ход А. Карпова ко
ролевской пешкой Т. Петро
сян избрал не столь часто 
встречающуюся за послед
нее время в его практике 
испанскую партию. Дебют 
был разыгран быстро, но 
затем, когда вскрылась од
на из вертикалей, соперни
кам пришлось решать — 
изыскивать ли осложнения 
или разменивать по этой 
единственной открытой ли
нии свои тяжелые фигуры. 
Оба «высказались» за вто
рой путь. На 29-м ходу чем
пион мира принял предло
жение Т. Петросяна зафик
сировать ничью.

Партия, открывавшая 
матч Л. Портиш — Л. Лю- 
боевич, осталась неокончен
ной в  позиции, где венгер
скому гроссмейстеру нужно 
действовать достаточно ос
мотрительно, чтобы добить
ся мирного исхода. В ферзе
вом гамбите югославский 
шахматист применил систе
му, популярную еще полвека 
назад, но трактовал ее по- 
своему. И хотя он играл 
черными, захватил инициа
тиву, Л. Портиш защищал
ся аккуратно и отбил атаку 
соперника на королевском 
фланге. Однако даже после 
размена ферзей в эндшпиле
острота борьбы не исчезла.

★  * *
Доигрывание партию Пор

тит — Любоевич было не- 
долшм, поскольку выясни
лось, что венгерский гросс
мейстер при домашнем ана
лизе сумел выявить доста
точные оборонительные ре
сурсы своей позиции и хоро
шо использовал их. Сопер
ники пришли к мирному со
глашению после 47 ходов, 
записав в свой актив по 0,5 
очка.

К л а с с о в ы е  б о и  

н е  у т и х а ю т

НЬЮ-ЙОРК, Первые дни 
осени ознаменовались в Со
единенных Штатах обостре
нием классовой борьбы. Тон 
в забастовочном движении 
задают учителя обществен
ных школ страны. Остались 
закрытыми в первый день 
нового учебного года 600 
школ в Чикаго. 27 тысяч 
преподавателей требуют по
вышения заработной платы, 
разгрузки классов и восста
новления на работе 1.500 
своих коллег, уволенных в 
связи с сокращением ассиг
нований на нужды просве
щения.

Несмотря на ежедневные 
угрозы, уже три недели не 
выходят на работу более 30 
тысяч горняков Западной 
Вирджинии. Они требуют от 
владельцев угольных шахт 
соблюдения норм техники 
безопасности и включения 
в новый коллективный : до
говор пункта о праве - на 
Стачку.

БУЭНОС-АЙРЕС. В ре

зультате забастовки пилотов 
на внутренних И междуна
родных линиях Аргентины 
прекратились полеты само
летов государственной авиа
компании «Аэролинеас Ар- 
хентинас». Бастующие тре
буют улучшения условий 
жизни и труда.

РИМ. Около 110 млн. ра
бочих часов потеряно в ре
зультате забастовок за пер
вые шесть месяцев этого 
года в Италии, об этом сооб
щил центральный институт 
статистики.
• Наибольшее число соци
альных конфликтов произо
шло за этот период в сель
ском хозяйстве и государст
венном аппарате.

БРЮССЕЛЬ. Десятый 
дань продолжается забастов
ка бельгийских речников. 
Стоящие борт к борту баржи 
перекрыли движение по важ
нейшим каналам и рекам 
страны. Блокированы мно
гие порты. ■

(ТАСС, 4 сентября).

Ш  * / 5 1
* Ж в

Панамские женщины вы- государства на националь- колониальный анклав Зоны 
ступают за суверенитет ные природные ресурсы. Панамского канала. Терри- 
страны, за восстановление НА СНИМКЕ: одна из хориальная целостность!»,
ее территориальной целост- женских манифестаций. На Фото Пренса Латина — 
ности и утверждение прав лозунге — слова: «Долой ТАСС.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ* 6 сентября 1975 года

П Е С Н И  П Л Ы В У Т  ПО В О Л Н А Х

Из очередной поездки по 
области в рамках фестиваля 
«Северное сияние» возвра
тился народный хор Томско
го электролампового завода. 
Для нас это была своего ро
да юбилейная поездка. Пер
вый -свой выезд с концерта
ми в северные районы обла
сти мы провели ровно двад
цать пять лет тому назад.

Тогда, в 1950 году, нас 
была небольшая группа. 
Нынче же на теплоходе «То
мич» выехал коллектив в со
ставе сорока четырех чело

век — хор, танцевальная 
группа, солисты-вокалисты.

Каждая такая поездка на 
север надолго остается в па
мяти. Прежде всего тем, что 
очень тепло встречают са
модеятельных артистов лесо
рубы, геологи, рыбаки. И 
обилием впечатлений, кото
рые каждый раз новые, — 
так быстро и так зримо об
новляется наша земля. Каж
дой концерт, проходит ли 
он в клубе или прямо на 
лесной поляне, превращает- 
в маленький праздник. И за
канчивается он, как прави
ло, трогающей душу фразой: 
«Приезжайте к нам еще!».

Двадцать восемь концер
тов. Восемь тысяч зрителей. 
Множество отзывов в нашем 
путевом журнале.

«...От имени каргасок- 
цев, слушавших замечатель
ное исполнение русских на
родных песен, я выражаю 
благодарность за часы радо
сти от общения с вашим за
мечательным коллективом. 
К народным песням причис
ляю и песни В. Лавриненко,

, давно ставшие популярными 
среди сибиряков. Ю. Ко
лесников».

«...Сегодня вы доставили 
нам много радости. Как 
здорово, что сибиряки отлич
но трудятся не только на за
воде, . но и в искусстве!
С. Деринг, Ергайский лес
промхоз».

Выступали мы в разных 
местах — и на сценах пре
красных Домов культуры 
(нам бы на заводе такой!),

и на открытых эстрадах, и в 
обеденный перерыв перед 
теми, кто работает на полях 
и лугах. В поселке Сосновка 
Парабельского района клуб 
оказался тесным. Прямо на 
траве расставили Скамейки, 
мы выстроились на пригор
ке и запели. Было много 
цветов, аплодисментов'. А в 
перерыве к нам подошел 
мужчина, представился: 
председатель местного рыб- 
коопа. А. потом спросил: «Не 
узнаете?». Пригляделись — 
оказалось, это Владимир 
Кузьмин, который пел ког
да-то в нашем хоре.

В Каргаске, смотрим, ка
кая-то девчушка тащит нам 
цветы и называет многих по 
имени. Оказывается, дочка 
другой нашей бывшей участ
ницы — Ларисы Кичебиной.

, Таких встреч было нема
ло, ведь. хор наш недаром 
носит имя «народный».

В одном из дальних по
селков после концерта к 
нам подошла группа пожи
лых женщин и предложила 
послушать старинные народ
ные песни. Мы с радостью 
согласились. Песни оказа
лись чудесными, и мы с 
В. Ф. Лавриненко реШили 
приехать к ним еще раз 
осенью, чтобы записать жем
чужины народной поэзии.

Поездка закончена. Она 
обогатила нас всех. И мы с 
радостью будем ждать сле
дующего лета.

Е. БАБИЦКАЯ, 
художественный руко
водитель народного хо
ра электролампового 

завода.

•  Дороги народного хора

ф На мачте сигнал:

<гТребуется помощьU

ф Энциклопедия говоров

Сообщают

н а ш и

н е ш т а т н ы е

к о р р е с п о н д е н т ы

) Дело — к зиме...

>Реорганизация на реке

Два изобретения кабельщиков

СЛЕТ СЕЛЬСКИХ 
КИНОМЕХАНИКОВ

В среду в К о ж е в н и ко 
ве состоялся областной 
слет се л ьски х  ки н о м е 
ха н и ко в . В нем уча ство 
вало ' 140 передовиков, 
б ольш и нство  ко то р ы х  
уж е  вы полнило свое пя 
тилетнее задание. Со
бравш иеся обм енялись 
опы том  работы  и п р и н я 
ли обращ ение ко вс^м 
сельским  ки н о м е ха н и 
кам  области с призы вом  
ознам еновать п р и б л и ж а 
ю щ ийся  XXV съезд 
КПСС о тл и чн ы м и  п о ка 
зателям и в работе. С 1 
сентября по 1 о ктяб ря  
реш ено провести  см отр- 
к о н к у р с  на лучш ее к и н о 
обслуж и ван ие  тр уд я 
щ и хся, за н я ты х  на за
готовке  корм о в  и уб орке  
уро ж ая . ;<•*-

И. М ИХАЙЛОВ.

ПРАЗДНИК ЦВЕТОВ
Традиционная- вы став

ка  цветов, организован '’ 
ная Колпаш е вским  от
делением общ ества охр а
ны природы , прош ла в 
районном  центре. Бо
гатством  кр а с о к , изящ е
ством , ф антазией по ко 
рили  посетителей б у ке 
ты , ор нам енты  и стенды 
из цветов, представлен
ные ш колой  Ns 4. Ребята 
вы ра щ ива ю т цветы  под 
руковод ством  оп ы тн о го  
садовода — преподавате
ля б иологии , засл уж ен 
ной учительн ицы
РСФСР Е. К. И ж овки но й .

Х орош и были- та кж е  
цветы , вы ращ енны е на 
заводе «М еталлист». Эти 
два колл екти ва  и стали 
победителями пр аздни 
ка . В ы со кую  о ц е н ку  по
лучил та кж е  труд  лю би- 
телей-цветоводов П. Вах
руш евой . М. Кайгоподо- 
вой. А. П руд никовой  и 
Г. Казанцева.

М. АНАТОЛЬЕВ.

Что где случилось

Японские 
рыбаки 
спасены Л

НА РЕЧНОМ ПРОСТОРЕ.
Фото В. Назина.

...Это произош ло недав
но. Плавбаза «Томск» уп
равления тралового флота 
«Приморрыблрома» несла 
обычную трудовую  вахту в 
Тихом океане. То и дело к 
ней швартовались промыс
ловые суда, чтобы сдать 
улов. Вдруг м оряки увиде
ли, что к ним приближает
ся японское рыболовное  
судно «Яхата мару». На 
его мачте был поднят 
флаг, обозначающ ий по 
м еж дународном у своду 
сигналов, что экипаж суд
на просит помощи,

В результате коротких  
переговоров выяснилось, 
что два рыбака с японско
го судна, приписанного к 
порту Хакодате, —  Татуто 
Каватаси и Умдо Хиронаи 
—  получили тяжелое от
равление и находятся в 
бессознательном состоя
нии. С плавбазы был не
медленно спущен на воду 
мотобот, в котором  стар
ший врач «Томска» В. И. 
Плякин с набором медика
ментов и инструментов на
правился на японское суд
но. Осмотр пострадавших 
подтвердил серьезность 
положения. Понадобились 
дополнительная консульта
ция и кровь для перелива
ния. На помощь пришел 
врач с еще одной совет
ской плавбазы —  «Юлиан 
Мархлевский».

Три часа два советских 
медика боролись за жизнь 
японских рыбаков. Они по
кинули «Яхата мару» толь
ко тогда, когда опасность 
миновала, снабдив -больных 
необходимыми медикамен
тами.

Т. ЛУНЕГОВ.
Приморский край.

Два приятных известия пришло в один день из Госу- 
j дарственного комитета по делам изобретений и откры

тий при Совете Министров СССР в научно-исследователь
ский, проектно-конструкторский и технологический ка
бельный институт. Две работы инженеров НИИ признаны 
изобретениями.

Первая из них родилась в отделе конструкторско-тех
нологических разработок. Группа авторов — замести
тель директора института В. М. Соколов, заведующий от
делом В. А. Калинин, заведующая лабораторией техноло
гических разработок Л. М. Каткова, а также сотрудник 
кафедры автоматики и телемеханики ТПИ И. М. Оскор- 
бин разработали новый способ изготовления оболочки ка
бельных изделий. Решение, найденное томичами, позво
ляет не ̂ только получать кабельные оболочки с толщиной 
заданной точности, но и значительно уменьшить произ
водственные отходы. Оно открывает пути для автоматиза
ции изготовления оболочек кабельных и шланговых изде
лий. 1

Второе изобретение — сотрудников лаборатории авто
матики и .электропривода: начальника лаборатории И. В. 
Шильникова и инженера Б. А. Коллегова. Они усовер
шенствовали разработанное ранее И. В. Шильниковым 
устройство для испытания оболочек кабелей. Его стало 
гораздо удобнее обслуживать, а само устройство может 
теперь служить значительно дольше.

Т. МИХАЙЛОВА.

Успех кожевниковских авиаторов
Коллектив Кожевниковского аэропорта — один из са

мых небольших в области. Однако трудятся здесь люди 
отлично. Пятилетнее задание кожевниковцы выполнили 
еще 20 января. План завершающего года пятилетки вы
полнен ко Дню Воздушного Флота СССР. Выполнены  ̂я 
социалистические обязательства. План по пассажирообо- 
роту выполнен на 109,2 процента, по выручке — на 
101,3 процента.

Многое сделали для успешной работы начальник порта 
\  Лавриненко, профгрупорг А. Блохин, кассир И. Лав
риненко, радиооператор Т. Юргенсон и другие.

В. КУЛИКОВ.

Порт расширяет границы
По объему перевозок народнохозяйственных грузов 

речной транспорт в Томской области занимает ведущее 
место. Возрастающий объем перевозок требует повысить 
эффективность работы предприятий, улучшить использо
вание флота и совершенствовать управление речным 
транспортом. В этих целях приказом министра речного 
флота РСФСР С. А. Кучкина Томское районное управ
ление и Томский порт Западно-Сибирского речного паро
ходства объединены в одно предприятие — Томский 
порт Западно-Сибирского речного пароходства. Томскому 
порту подчинены эксплуатационные предприятия, распо
ложенные в Томской области: Колпашевский порт, при
стани Асино, Могочино, Парабель, Каргасок, а также 
Томский узел связи и радионавигации. В штатном распи
сании Томского порта утверждена должность начальника 
порта — заместителя начальника Западно-Сибирского 
речного пароходства.

П. ТРИФОНОВ.

тютпх»

•ч ' Vм а з Ё й
ЩШЛ р i■ т ш е Ш :  

Д о л е е  г и - п

тжжтш

ТРИДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ Фото А. Казанцева.

Начались строительные работы на 
Завьяловской нефтеперекачивающей 
станции нефтепровода Александровское 
— Анжеро-Судженск. Расчищена пло
щадь, под объекты. В пос. Карга заве
зены строительные материалы. Строи-

В Н О В О Й  Ш К О Л Е
В новой школе начали учеоныи год 

ребята села Иштан Кривошеинского 
района. Красивое двухэтажное здание 
с просторными светлыми классами, 
спортзалом возвели строители ПМК-4 
«Облмежколхозстроя». На их счету это

_ _ _  Т А К  Г О В О Р И Л И  С Т А Р О Ж И Л Ы
В издательстве ТГУ выпущен в свет 

«Словарь русских старожильческих го
воров средней части бассейна реки 
Оби»( Он включает 9.101 словарную 
статью. Словарь создан по материалам 
диалектологических экспедиций, прове
денных кафедроФ русского языка уни-

П О Э Т И Ч Е С К И Е  В Т О Р Н И К И
Каждый вторник в редакции газеты 

ТПИ «За кадры» собираются любители 
поэзии — студенты и молодые сотруд
ники. Объединению «Молодые голоса» 
уже более 30 лет. Каждый год, как 
только начинаются занятия, его участ
ники спешат на поэтические вторники.

Нынче «Молодые голоса» продолжат

знакомство с поэзией, созданной в годы 
Великой Отечественной войны и после
военный период, с произведениями со
временных поэтов Сибири. И, конечно 
же, будут .звучать собственные стихи 
молодых авторов, только пробующих 
перо.

Р. ГОРСКАЯ.

С П А С И Б О ,  « Ю Н О С Т Ь » !
В клубе поселка Ноль-Пикет Асинов- 

ского района состоялся недавно кон
церт агитбригады «Юность» Томского 
педучилища. Вся программа концерта, 
который вели руководитель агитбригады 
О. В. Конных и баянист А. С. Тюмен
цев, нам очень понравилась. Рады мы и

тому, что молодежь не побоялась даль
ней поездки, чтобы выступить перед 
сплавщиками.

Спасибо тебе, «Юность»! Приезжай 
еще!

И, ДОЛГОВ, 
секретарь парторганизации Бату- 

ринского сплавучастка.

Н А Ш И  И Н Т Е Р В Ь Ю

ДОХНУЛА СИБИРСКАЯ ОСЕНЬ
Настал сентябрь — 

первый осенний месяц. 
Сразу повеяло непогодой, 
близкими холодами... Что 
ждет томичей в начале 
осенних дней? С этим 
вопросом мы обратились 
в Новосибирск, в Запад
но-Сибирский региональ
ный гидрометеорологиче
ский институт. К телефо
ну подошла старший ин
женер-синоптик М. Г. 
Зубович.

—- Вы, видимо, уже. по
чувствовали дыхание осени, 
— сказала Майя Григорьев
на. — Так оно и есть. Осень 
в Западной Сибири далеко 
не всегда ласковая. Вот и 
нынче особенно приятных 
сюрпризов от сентября 
ждать нельзя.

Среднемесячная темпера
тура воздуха ожидается на-, 
ми в сентябре в пределах 
шести—десяти градусов теп

ла. Это на̂  один—два 
градуса ниже средней много
летней нормы. Месячное ко
личество осадков на боль
шей части территории обла
сти — 30—60 миллиметров. 
Лишь на севере выпадет их 
около шестидесяти. И то, и 
другое — около нормы.

В первой декаде — пере
менная облачность, местами 
дожди. Ночами возможны 
туманы. Температура возду
ха ночью — 2 —7, на почве 
возможны заморозки, днем
— 13 —18 градусов тепла. К 
■концу декады потеплеет: 
ночью — плюс 5—10,- днем
— 17—22 градуса выше 
нуля. Такие же температуры 
при малооблачной погоде без 
осадков сохранятся и в 
первой половине второй де
кады месяца. К концу ее 
снова похолодает. Ночью — 
1—6 градусов выше нуля, 
днем — 8—13. Несколько 
потеплеет (ночью — 5—10,

днем — 13—18) в самом
конце декады;

В третьей декаде будет по 
преимуществу облачно, 
дождливо, в самом конце ме
сяца возможен мокрый снег. 
Температура сначала станет 
колебаться (ночью — от 5— 
10 до 0 — плюс 5, днем от 
8 —13 до 13—18 градусов), 
а затем понизится. Ночью в 
конце сентября будет минус 
три — плюс два, днем — 
5—10 градусов тепла.

Ветры в сентябре пре
имущественно западные и 
юго-западные, при похолода
ниях — северные, 5—10 
метров в секунду, с усиле
нием временами до 15 мет
ров в секунду.

— Тай что, — закончила 
наш разговор М. Г. З.убо- 
вич, — дело идет к зиме...

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

’ С Т Р О И Т С Я  С Т А Н Ц И Я
тели СУ-4 треста «Томсмгазстрой» ве; 
дут прокладку 17-километровой дороги 
от этого поселка до будущей станции. 
Сейчас уже подготовлено два с полови
ной километра дорожного полотна.

Т. КУРИЛОВИЧ.

уЖе четвертая школа, которую они по
строили в районе.

В Иштанской школе по-современному 
оборудованы кабинеты для занятий, в 
классах — удобная мебель.

К. ЛОБАНОВ.

верситета в Томской и Кемеровской об
ластях. Использован также фольклор
ный материал кафедры русской литера
туры ТГУ.

Словарь предназначен для широкого 
круга читателей.

Л. ГАВРИЛОВА.

ДКОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

б сентября — худ о ж е стве н 
ны й  ф ильм «Песни моря» — 
18-30, 20-30.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
Sm hнету — сы н И нчу-Ч уна»

серии) — 9, 13-20, 16-10,
0, 21-20. «Тайна партизан- 
\ эемлпнни» — 11-35.

имени М. ГОРЬКОГО
«Дневнин д иректора  ш колы »

— 18-40 20-20. 22. «П р иклю че
ния га й д ука  Ангела» — 8-40,
10-20. 12, 13-40, 15-20, 17.
«В стревож енная тиш ина»  (две 
серин) — 9. 12. 15, 18-10, 21-10. 
Зал ки н о х р о н и ки . М ультсбор- 
н и к  Ns 17 — 9. 10-30.13-05. 15-40. 
«Ному он н уж е н , этот Васька?»
— 12. 14-35, 17-10. «Начало» —
18-30, 20-10. ,21-50.

21-50. «Ю ность поэта» — 11-20.
имени И. ЧЕРНЫХ

«Верны й д р у г  Санчо» — 9,
12-20, 14 16, 17-40. 19-20, 21.
«Эй, вы , ковбои !» — 10-40.

«СИБИРЯК»
«Сусанна и волш ебное ко л ь 

цо» — 9-20. «И щ у мою судь
бу» — 11, 12-40, 14-20, 16,
17-40. 19-20. 21.

«ПИОНЕР»
М ул ьтсб о р н и к  № 34 « Ш а п о к

ля к»  — 9. 10-20, 11-40. «Мой 
папа кап итан »  — 13, 14-35.
«Воскресение» (две серии) —
16-10, 20-10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Радуга» — 11. «Воскресе
ние» (две серии) — 12-40,
16-20. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Р азведчики» — 11, 15.
«Привет, артист!»  — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Голос лю бви» — 17-10, 19. 21.

Т В
фильм. 17.10. «И м ени пролета
риата  Донбасса». Д о кум е н та л ь 
н ы й  телеф ильм. 17.35 — 19.35.
В. Ш у кш и н . «Х арактеры ». 
С пе ктакл ь  И р к у т с ко го  драм а
ти ч е ско го  театра.

СУББОТА, 6 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«ОКТЯБРЬ»
«Бобби»

18, -21.
(две серии) — 15,

«Д невник д иректора  ш кол ы »
— 8-40. 10-15, 11-50, 13-25, 15, 
16-35. 18-10. 19-45. 21-20.
«В стревоженная тиш ина» (две 
серии) — 8-30, 13, 16, 18-55,

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

М ануэла!» -«Счастливо,
15, 17, 19, 21.

9.00. П рограм м а передач.
9.05. Цв. «Р ассказы  о х у д о ж 
н ика х» . 9.30. С портивная про
грам м а. 10.10. Цв. «Час • боль
ш ого сим ф он ическо го  о р ке ст 
ра». 11.30. «О дуванчик». М уль
т и п л и ка ц и о н н ы й  фильм. 11.50. 
Новости. 12.00. «Для вас, роди
тели!». 12.30. Цв. «АБВГДейка».
13.00. Цв. М узы ка л ьн а я  пр о 
грам м а «У тренняя почта».
13.30. «Здоровье». 14.00. Цв. «В 
мирю ж и в о тн ы х» . 15.00. Цв. 
«Танцует М айя П лисецкая». 
15.40. Цв. Премьера телевизи
онного  д окум ен та льно го  ф иль
ма «Главная ули ца  России». 
1-я серия. «И стоки». («Экран»).
16.20. «Незадачливые п о х и ти 
тели.» Х уд ож ествен ны й  фильм. 
(«Грузия-ф ильм». 1971 г.). 17.30. 
«Время». 18.00. Цв. Ч ем пионат 
СССР по х о к к е ю . «Динамо» 
(М) — «С партак». 20.15. Цв. 
«Человек. Земля. Вселенная». 
20.45. Цв. « М узы ка л ьн ы й  ка 
лендарь». 21.15. Цв. «Р ассказы  
о ху д о ж н и ка х » . 21.40. Цв. «На- 
'родное творчество». 22.20. 
«Время»! 23.00 — 23.45. Цв. Чем
пионат СССР по ф утболу. 
ЦСКА — «Динамо» (М).

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

17.00.

РАДИО
СУББОТА, 6 сентября

7.34. Обзор послед них  изве
стий . 7.40. «С портивная неде
ля». 7.45. М узы ка л ь н ы й  __ ан
т р а кт . 7.50. Реклам а и ооъяв- 
ления. 9.00. По стран и цам  га 
зет «Красное знамя» и «Моло
дой ленинец». 9.10. Н ови н ки  
наш ей ф онотеки . 9.45. Для мо
лодежи. «Ребята настоящ ие».
14.00. «П ятилетка  — народу».
14.10. Песни со ве тски х  ко м п о 
зиторов. 14.30, «Завтра — Все
со ю зны й  день ра ботн иков  неф
тяной  и газовой  промыш лен? 
ности».

Для детей. М ульт-

Сибирскому физико-тех- 
ничёскоМу институту требу
ются на постоянную работу: 
бухгалтер, машинистка, ра
диотехники, техники, лабо
ранты. *
' Обращаться: г. Томск, пр. 

Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству, или пл. 
Революции, 1, в отдел кад
ров.

К 40-летию стахановского движения
ф , ШШШШ В сентябре-октябре на экранах Томской области про-

водится тематический показ
«Правофланговые пятилеток».

Ip " В программе показа — хроникально-документальные
ленты:

«ПОЭМА О РАБОЧЕМ КЛАССЕ»

i - ш -  Я |
«БРИГАДИР АННА СЕРАЯ» 
«ВСТРЕЧНЫЙ»
«ДАЕШЬ БАМ!»
и другие.
Фильмы расскажут о том, как рожденные в годы пер-

вых пятилеток социалистическое соревнование и стаха-
новское движение приобрели сегодня невиданный творче-
ский размах.

Облкинопрокат.

Институт химии нефти 
СО АН СССР объявляет 
конкурс на замещение . ва
кантных должностей заве
дующих лабораториями по 
специальностям: «физиче
ская химия»; «химия неф
ти й нефтехимический син
тез» и младшего научного 
сотрудника по специально
сти «химия ВМС».

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пер. 
Кооперативный, 5, телефон 
№ 2-65-51.

Срок конкурса — один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Томские авторемонтные 
мастерские областного тран
спортного управления при
глашают на работу слесарей 
по ремонту автомобильных 
двигателей и слесарей по ре
монту агрегатов. Оплата

труда — сдельно-премиаль
ная. Принятых на работу 
мастерские обеспечивают 
жильем в течение IV квар
тала 1975 г. Доставка- на ра

боту и с работы—автобусом 
мастерских.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 151-а, 
в бюро по Трудоустройству, 
или ул. Айвазовского, 27, 
проезд автобусами №№.3 и
3-а до остановки «Первые 
Сенные», тел. № 5-24-50.

РСУ . горжилуправлен! 
приступило к заключена 
договоров на лнквидаци 
возможных аварий в сист 
мах центрального отопл 
ния, горячего и холодно- 
водоснабжения и канализ 
ции в жилых домах, детск! 
и школьных учреждения 
больницах в 1976 году.

Организации, не закл! 
чившие договоры, в 1976'г
ду обслуживаться не буду 

Срок заключения догов* 
ров. — до 1 декабря 1975 

Адрес: г. Томск-50, у: 
Татарская, 37
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